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ПУСТЬ ВЕРНУТСЯ ВСЕ
Как провожали мобилизованных  

из Иркутской области

ДЕВОЧКА НЕ ПРОМАХ
13-летняя иркутянка Софья Жукова завоевала  

серебряную медаль первенства мира по тайскому боксу

Стр. 10–11
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День первый,  
27 сентября
В областном сборном при-

зывном пункте в Шелехове 
воинов напутственным словом 
поддерживали губернатор Ир-
кутской области Игорь Кобзев, 
мэр областного центра Руслан 
Болотов, спикер Законодатель-
ного Собрания региона Алек-
сандр Ведерников, военный 
комиссар Иркутской области 
Евгений Фуженко, председа-
тель общественной организа-
ции «Солдатские матери При-
байкалья» Тамара Бабкина.

Cамым пронзительным мо-
ментом и без того эмоцио-
нального мероприятия 
стала тишина в ответ 
на вопрос: «Здесь есть 
те, кто по каким-то 
причинам не может 
сейчас отбыть в рас-
положение воинской 
части?» Молчаливое 
мужество воинов встретили 
аплодисментами. Происходя-
щее совсем не было похоже 
на протокольное мероприятие: 
Игорь Кобзев и Руслан Боло-
тов перед отправкой общались 
с новобранцами, обменивались 
рукопожатиями и искренне 

говорили важные и нужные 
в этот момент слова.

—  Моя военная 
специальность — ме-
ханик-водитель, 
служил девять лет 
назад в Оренбурге, 
сейчас мне 28, — рас-
сказывает репортерам 

«Иркутска» Евгений, 
пока идет митинг. — По-

вестка о призыве на службу 
стала для меня неожиданно-
стью, но я готов выполнить 
свой долг — до победного кон-
ца! Меня провожали большой 
компанией — мама, два брата, 

ТЕМА НЕДЕЛИ

Павел, преподаватель:
—  Меня дома ждут жена 

и дочь. Ситуация у нас не со-
всем стандартная, Дочь — мой 
первый ребенок, родилась 
всего два дня назад, они еще 
в роддоме, их пока даже не вы-
писали. Но я решил, что раз 
пришла повестка, надо идти. 
У жены много слез, а вот 
слов мало. Сказала, что будет 
ждать, надеяться, что я вер-
нусь, и заботиться о дочери.

Александр, таксист:
—  Меня ждут дочь, ей 

двенадцать лет, и сын, ему 
четыре года, и, конечно, моя 
мама. С женой мы развелись, 
но когда она узнала, что меня 
мобилизуют, конечно, была 
за то, чтобы мы обязательно 
простились по-человечески. 
Дети еще маленькие, не все 
понимают, но главное сказа-
ли — что будут ждать. А мама 
благословила меня, сказала 
много теплых слов, главные 
из них: вернись живым!

Виталий, 
безработный:
—  Мама, отец, жена и пя-

тилетний сын. Все сказали — 
главное, возвращайся домой. 
Настрой у меня боевой. Отец, 
опыту которого я очень дове-
ряю, провел мне целый курс 
боевой подготовки, расска-
зал, как надо себя вести, что-
бы и свою жизнь сохранить, 
и перед врагом не спасовать. 
Надеюсь, и я когда-нибудь 
передам уже свой опыт сыну.

Гела, юрист:
—  Меня проводили 

из дома мама, жена, сын, он 
еще совсем маленький, ему 
год и восемь месяцев. Самые 
главные слова, с которыми 
они меня провожали: вер-
нись, пожалуйста, живым. 
А все остальное неважно. 
Говорят, что даже неважно, 
как долго, мы готовы ждать, 
сколько бы то ни было, мы 
в тебя верим и обязатель-
но дождемся — при любых 
обстоятельствах!

Сергей, сотрудник 
офиса:
—  Дома меня ждут жена и 

две дочери. Старшей девят-
надцать, младшей шесть. Сами 
понимаете, девчачье царство, 
там было море слез, отпускать 
не хотели, пришлось мою по-
зицию им как-то объяснять. 
Но потом все собрались с си-
лами, многое сказали, надеют-
ся, что все будет хорошо, что 
вернусь живым, будут очень 
ждать, писать письма, верить 
в меня, в нашу победу.

«КТО ВАС ЖДЕТ ДОМА?»
Перед отправкой в военно-учебный центр в Новосибирске мы попросили 

мобилизованных иркутян рассказать о своих близких

ПУСТЬ ВЕРНУТСЯ ВСЕ
Как провожали мобилизованных  

из Иркутской области

За три дня, 27, 28, 29 сентя-
бря, более тысячи человек 
из Иркутска, Иркутского 

района, Ангарска и Зимы отпра-
вились на службу в Российскую 
армию в рамках частичной мо-
билизации для участия в специ-
альной военной операции. Под 
марш «Прощание славянки» их 
провожали с железнодорожной 
станции Гончарово в Ново-
сибирск. Там, на базе высше-
го военного общевойскового 
командного училища, наши 
мобилизованные в течение ме-
сяца пройдут обучение, а затем 
направятся туда, куда прика-
жет командование. Каждый 
день из этих трех мэр Иркутска 
Руслан Болотов ездил в Гонча-
рово, чтобы лично пожать руку 
каждому иркутянину, отправ-
ляющемуся в зону специальной 
военной операции.

Продолжение на стр. 8–9

Уважаемые земляки!
Сегодня по всей стране идет частичная 

мобилизация. Все силы направлены на за-
щиту суверенитета и территориальной 
целостности России, обеспечение безопас-
ности нашего народа и людей на осво-
божденных территориях. Как подчеркнул 
президент, сегодня Вооруженные силы 
нашей страны, действуя на линии боевого 
соприкосновения, «противостоят не только 
неонацистским формированиям, а факти-
чески всей военной машине коллективного 
Запада».
В специальной военной операции при-

нимают участие профессиональные во-
еннослужащие, которые проходят службу 
по контракту. К ним присоединились 
добровольческие формирования — люди 
разных возрастов, профессий, националь-
ностей. Вместе с тем в военно-учебных 
центрах Минобороны организована допол-
нительная подготовка для мобилизованных 
граждан. Жители Иркутской области уже 
отправляются на обучение, отреагировав 
на призыв Родины.
По информации военных комиссариатов 

нашего региона, план призыва выполня-
ется с соблюдением требований законов. 
По поручению губернатора Иркутской об-
ласти Игоря Кобзева в состав призывных 
комиссий включены представители Обще-
ственной палаты, общественных организа-
ций боевого братства. Они будут следить, 
чтобы права граждан не нарушались. 
Также создан единый колл-центр горячей 
линии «122», где можно задать вопросы 
по мобилизации.
Сегодня армии нужны стойкие, муже-

ственные защитники. Добровольцы-иркутя-
не уже пополнили ряды Вооруженных сил 
Российской Федерации. Они приняли ре-
шение оберегать своих близких, сражаться 
за свободу и независимость Родины. Всем 
им будет оказана всяческая поддержка 
со стороны государства и местных властей.
Тех, кто готов присоединиться к Россий-

ской армии, ждут в военкоматах по месту 
жительства. Если вы не можете и не хотите 
оставаться в стороне, приходите доброволь-
цами. Только объединив усилия, можно по-
бедить общего врага.

Администрация Иркутска

Перед отправкой православный батюшка окроплял новобранцев 
святой водой. На удачу — чтобы вернулись целыми и невредимы-
ми! Говорят, если верить — помогает

С мобилизованными иркутянами общалась Ольга Королева. Фото автора
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—  Всю схему посад-
ки, где сажать ряби-
ны, а где кизильник 
блестящий, мы раз-
работали заранее, 
— рассказывает 
заместитель началь-

ника отдела благо-
устройства и озеленения 

МКУ «Городская среда» Дарья 
Лузгина. — В подготовленные 
ямы мы засыпаем плодородный 
слой почвы. Это делается для того, 
чтобы, когда саженец начинает 
расти, у него были питательные 
элементы. Потом в яму ставится 
деревце и снова засыпается пло-
дородным слоем почвы, затем 
тщательно его уплотняем, чтобы 
ушел весь кислород, а корневая 
система плотно прилегала к почве. 
Затем делается ямка — пристволь-
ный круг. Чтобы при поливе вода 
не убегала ни влево, ни вправо, 
а поступала к корневой системе.

Весь парк вокруг стелы «Ир-
кутск — город трудовой доблести» 
специалисты МКУ «Городская сре-
да» возьмут на баланс и в дальней-
шем продолжат облагораживать. 
Подросшим деревьям и кустарни-
кам придадут форму, весной выса-
дят яркие клумбы с цветами.
—  Мы пришли сюда с детьми, 

чтобы принять участие в истори-
ческом событии — закладке парка 
у нового городского монумента, 
стелы «Иркутск — город трудовой 
доблести», — рассказала иркутянка 
Ирина Соловьева. — Лет так через 
тридцать-сорок будем здесь гулять 
и любоваться на рябины, которые 
посадили своими руками. Мы свою 
рябинку хорошо запомнили!

В этом году кроме Иркутска сте-
лы, посвященные подвигу трудового 
народа в годы Великой Отечествен-
ной войны, появились еще в де-
вяти городах. Это Нижний Тагил, 
Боровичи, Кострома, Ярославль, 
Барнаул, Ижевск, Воркута, Чита 
и Новосибирск.
—  Сегодняшняя посадка дере-

вьев в будущем парке не разовая 
акция, это постоянная, системная 
работа, которую мы проводим для 
озеленения Иркутска, — глава 
города Руслан Болотов отвлекся 
на минуту от копки лунок, чтобы 
поговорить с корреспондентом 
«Иркутска». — Сегодня мы все 
вместе высаживаем деревья в па-
мять о людях, которые в годы 

Великой Отечественной войны 
самоотверженно ковали Победу 
в тылу и защищали нашу Родину 
от фашизма. Труженики тыла, 
как и фронтовики, выдержали это 
испытание с честью. Рябины ста-
нут живым символом того, что мы 
чтим подвиг предков. Здесь со-
бралось много молодежи, и наша 
задача — передавать им эту исто-
рию. Также мы отдаем дань ува-
жения тем, кто борется с нациз-
мом прямо сейчас на территории 
Украины, поддерживаем бойцов, 
которые отстаивают свободу и не-
зависимость нашей страны.

Ольга Королева
Фото Валентина Карпова

СОБЫТИЕ НЕДЕЛИ

У СТЕЛЫ БУДЕТ ПАРК
Сотни рябин и кустов кизильника посадили у монумента 

«Иркутск — город трудовой доблести»

24  сентября на Байкальском 
кольце было многолюдно. 
Здесь заложили будущий 

парк — иркутяне во главе с мэром 
областного центра Русланом Бо-
лотовым сажали деревья и кустар-
ники. В экологической акции при-
няли участие более 350 человек, 
многие пришли целыми семьями, 
с маленькими детьми. Символич-
но, что и стела, и парк вокруг, 
который благоустроили летом, по-
священы памяти трудового подви-
га иркутян, которые в годы Вели-
кой Отечественной войны ковали 
долгожданную Победу.

Иркутяне пришли на посадку 
деревьев у стелы «Иркутск 
— город трудовой доблести» 
целыми семьями, с детьми. 
Для подрастающего поколения 
это было не просто интересное 
время, проведенное с роди-
телями, но и необычный урок 
истории, в котором они узнали, 
что весь парк и стела в нем по-
священы их дедам и прадедам, 
бабушкам и прабабушкам, 
самоотверженно ковавшим 
Победу в тылу в годы Великой 
Отечественной войны. Некото-
рые семьи даже принесли с со-
бой воду для полива в пласти-
ковых бутылках, хотя, конечно, 
организаторы позаботились 
о подвозе воды. Ее нужно было 
много, на саженец рябины 
— два ведра, на кустарник 
кизильника — одно

Удалось немного 
поговорить с мэром 
Русланом Болотовым, 
пока он вместе со все-
ми сажал деревья и 
кустарники в будущем 
парке у стелы. Кстати, 
Руслан Николаевич 
объяснил, почему, на-
пример,  выбрали для 
посадки кизильник: 
он очень быстро рас-
тет, достигая в высоту 
трех метров. И диа-
метр кроны обычно 
превышает высоту 
кизильника в полто-
ра раза!  Как сказали 
в МКУ «Городская 
среда», в дальнейшем 
кизильник будут фор-
мировать обрезкой 
в форму шаров

24 сентября у стелы на Байкаль-
ском кольце не просто сажали 
деревья, но и участвовали в эколо-
гической акции «Сдай мусор — по-
сади дерево!». Любой желающий 
приносил вторсырье и обменивал 
его на саженец, чтобы тут же по-
садить. А вторсырье в последу-
ющем направят на переработку. 
Впрочем, тем, кто мусор не принес, 
саженцы тоже давали. Со стороны 
могло показаться, что массовое 
мероприятие проходит весело 
и немного хаотично, но на самом 
деле все было организовано пре-
дельно четко, схемой и алгорит-
мом посадки руководили специ-
алисты МКУ «Городская среда»

И конечно же, тради-
ционное фото с мэром 
Иркутска на память 
после окончания поса-
дочных работ. Проект 
стелы «Город трудовой 
доблести» курирует 
Российское военно-исто-
рическое общество, и его 
представитель, побывав 
в Иркутске, отметил, что 
наша стела выглядит 
наиболее монументаль-
ной из десяти уже уста-
новленных по стране 
— во-первых, она самая 
высокая, а во-вторых, 
расположена не в парке, 
как в других городах, 
а на возвышенности 
Байкальского кольца. 
Отсюда великолепный 
вид на город и Иркутское 
водохранилище, и вокруг 
уже благоустроили парк
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«ПРОШЛЫМ 
ВЕКОМ 

В ИРКУТСКЕ»
Так называется новая книга 

о том, как жил наш город 
в 1990-е годы

Презентация книги прошла в Му-
зее истории города Иркутска 
имени А. М. Сибирякова в пятни-

цу, 23 сентября. К этому событию при-
урочили открытие небольшой выста-
вочной экспозиции, где можно увидеть 
типичные атрибуты 1990-х — денежные 
купюры тех лет, первые «сотики» (так 
тогда называли мобильные телефоны), 
малиновые пиджаки. Книга состоит 
из собранных под одной обложкой эссе 
известного иркутского журналиста 
Андрея Амосова, статей Александра 
Гимельштейна о двух первых губерна-
торах нашей области, рассказа о том, 
как формировалось новое медийное 
пространство на примере создания 
телекомпании «АИСТ», чем жило спор-
тивное закулисье и как «лихие» люди 
делили богатства страны.

Человеческая память коротка и избирательна. 
Кажется, вот оно, последнее десятилетие прошло-
го века, совсем близко — а что мы помним о нем? 
Стереотипы — тотальный дефицит, ваучеры, бан-
дитизм, нищета…
Но это десятилетие несло в своем временном 

потоке не только горе и кровь, были в нем до-
брота и сила, свобода духа и взаимовыручка. 
А еще оно выковывало лидеров, которым верили 
и за которыми не раздумывая шли.
В предисловии к изданию директор музея исто-

рии Иркутска Сергей Дубровин написал: «Этот 
сборник не принадлежит к «ностальгической 
литературе», столь модной сегодня. Это не исто-
рическое исследование. Это воспоминания. Я сам, 
приступив к написанию этого вступления к книге, 
начал с основных понятий… девяностых. Но за-
тем оказалось — ведь эти годы у каждого прошли 
по-разному. Нет и никогда не будет единой оцен-
ки этого периода нашей жизни».
Начинается книга с данных социологического 

опроса 1990 года о том, какие проблемы больше 
всего беспокоят иркутян. Две самые болезненные 
темы — рост преступности и продуктовый кризис. 
Выводы неутешительные: «У населения Иркутска 
сложилось устойчивое мнение, что преступность 
будет возрастать. Особенно озабочены ростом 
преступности жители Ленинского и Свердловско-
го районов… Результаты опроса показывают, что 
социальная напряженность по данной проблеме 
(дефицит продуктов. — Прим. ред.) достигла кри-
тических отметок и чревата возникновением по-
литической дестабилизации».
О том, как в этих условиях работала власть 

и что предпринималось для стабилизации 

ЭТО ИНТЕРЕСНО

Кульминацией «Прогулок» стала экскурсия внутрь 
банного комплекса, где идет строительство. Просто так 
с улицы сюда не попадешь, поэтому спасибо En+ Group 
за редкую возможность увидеть восстанавливаемый исто-
рический фасад здания. Когда участников «Прогулок» 
провели во внутренний двор, те, кто видел этот комплекс 
еще до разрушения, просто ахнули — настолько точно 
строители воссоздают первозданный облик памятника.

—  Вы знаете, я счастлива, что пришла се-
годня на «Прогулки по старому Иркутску» 
и узнала столько позитивной для себя 
информации, — не скрывает эмоций 
иркутянка Вера Фомина. — Когда 
Курбатовские бани разрушались, на это 
больно было смотреть. А когда их нача-
ли заново отстраивать, я подумала, 
что здесь будет очередной торго-

вый центр или что-нибудь еще. 
А сейчас, когда я знаю, что это бу-

дет точно такое же здание, как в моем 
детстве, что его сможет посетить каждый ирку-
тянин, это просто бальзам на сердце!

Реконструкцией Курбатовских бань и Це-
совской набережной занимается компания En+ 
Group. В 2017 году холдинг на торгах купил право 
на восстановление объекта культурного наследия 
с приспособлением к современному использованию. 
На тот момент Курбатовские бани представляли собой 
развалины, сохранилось только 11 процентов здания 
со стороны улицы Николая Гаврилова. И с тех пор на Це-
совской набережной у компании в работе уже девять 
проектов. Каждый из них в той или иной степени станет 
украшением Цесовской набережной и всего города. Здесь 
появятся не только здания, воссоздающее городскую ар-
хитектуру конца XIX — начала XX веков, но и современ-
ные строения мирового уровня, прекрасно гармонирую-
щие с окружающей средой..

—  Рядом со зданием Курбатовских бань мы строим 
красивейший особняк — Дом приемов в стиле ар-нуво, 

в Иркутске всего два таких здания — это училище ис-
кусств на Карла Маркса и Дом литераторов. На месте 
Кировской ТЭЦ появится целый квартал — сейчас мы эту 

территорию уже очистили от промышленных зданий 
и построили насосную станцию и подстанцию. 
О ней хочу сказать отдельно. Она белоснежная, 
с часами на фасаде, на которых написано 
«Трудоход», это была артель в XIX веке, 
которая занималась производством часов 
и фасадами, что мы и постарались отраз-
ить, — рассказала генеральный директор 
ООО «Прибайкалье» (входит в En+ Group) Ев-
гения Пуляевская. — Мы подходим к облику 

зданий очень скрупулезно, одно делаем в стиле 
конструктивизма по аналогии с проектами главного 

архитектора Владимира Павлова, яркого представителя 
питерской архитектурной школы, который построил 
много зданий в Иркутске, а второе здание — в кирпиче, 
с арочными окнами. И ведь это промышленные здания! 
Так что эта историческая часть города благодаря инвести-
ционным проектам En+ Group через несколько лет будет 
фантастической.

Необходимость развития cибирских городов, создание 
в них центров притяжения и развития для разных групп 
людей, а также формирование комфортной среды, ничуть 
не уступающей актуальным трендам и запросам горожан, 
определил для En+ Group ее основатель — Олег Дерипа-
ска. Предприниматель активно содействует подобным 
проектам и подчеркивает важность гармоничного разви-
тия территорий как одного из условий предотвращения 
оттока населения, укрепления кадрового потенциала 
на предприятиях региона.

Ну и, конечно, всех участников экскурсии интересова-
ло, что же будет в восстановленных Курбатовских банях. 
Там откроют четыре банных комплекса — две русские 
бани, финскую и турецкую, появится очень большой бас-
сейн, более 70 гостиничных номеров на втором и третьем 
этажах, парикмахерская, ресторан и пирожковая — как 
акцент на исторических реалиях того времени. Весь инте-
рьер, включая большой холл со вторым световым окном, 
будет выполнен в стилистике рубежа XIX и XX веков. 
Полностью отреставрированный банный комплекс от-
кроют в следующем году.

Ольга Королева. Фото Татьяны Степановой
*Алексей Викторович Петров признан в России 

физическим лицом, выполняющим функции иностранного 
агента, и (или) российским юридическим лицом, 

выполняющим функции иностранного агента.

ТО, ЧТО ПОКА НИКТО НЕ ВИДЕЛ 
Компания En+ Group показала общественности, как 

выглядят внутри строящиеся Курбатовские бани

В один из сентябрьских вечеров более ста чело-
век собрались на углу улицы Николая Гаврило-
ва и Цесовской набережной на экскурсию «Про-

гулки по старому Иркутску», которую посвятили 
жизни известного иркутянина Николая Павловича 
Курбатова. Он оставил значительный след в истории 
областного центра конца XIX — начала ХХ веков, 
в том числе построил красивейшее здание бань на бе-
регу Ангары. Какими будут Курбатовские бани после 
окончания строительных работ? Проект иницииро-
вала компания En+ Group. Важная деталь: фасаду 
и части внутреннего убранства по фотографиям и ар-
хивным чертежам придают первозданный облик, 
каким он был на момент открытия в 1892 году. На то, 
как быстро замысел обретает реальные очертания, 
посмотрела репортерская группа «Иркутска».

Так сейчас выглядит здание 
Курбатовских бань с внутрен-
ней стороны двора. Исто-
рический фасад полностью 
воссоздан с учетом самых 
тонких нюансов. Для этого 
проектировщикам предпри-
ятия, которое занимается 
восстановлением памятника 
архитектуры, понадобилось 
изучение старинных докумен-
тов, фотографий, рисунков. 
Даже кирпич использовали 
особенный — реставрацион-
ный. Его выбирали в Москве 
из десяти видов, нужен был 
максимально идентичный 
тому, который производился 
на заводах Николая Курбато-
ва. И ведь нашли!

Один из трогательных моментов «Прогулок по старо-
му Иркутску»: Ирина Сидорова рассказывает, как де-
сятки лет назад ходила с родителями в Курбатовские 
бани пешком из дома на Марата, 11. Тазиков не хва-
тало, приходилось нести их с собой. Фенов не было — 
зимой после бани на голову надевали платки, а сверху 
ушанку, чтобы не простыть. А еще участники экс-
курсии вспомнили, что здесь были скамейки и ванны 
из мрамора и удивительно красивые медные краны

На встречу проекта «Прогулки по старому Иркутску», 
посвященную Николаю Курбатову, пришли более ста 
иркутян. Они не только узнали интересные факты о своем 
известном земляке, но и увидели, как идет реставрация 
Курбатовских бань. Сейчас все еще в процессе; по плану, 
новый банный комплекс, полностью воссозданный в своем 
историческом облике, откроют в следующем году

Книга «Про-
шлым веком 
в Иркутске: 
90-е» — вос-
поминания 
о событиях, 
которые про-
исходили в на-
шем городе 
в переломное 
для страны 
время

Продолжение на стр. 13
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Общегородские субботники два раза в год 
стали традицией, объединяющей горожан 
с активной жизненной позицией. Всегда 
в них принимает участие мэр города Руслан 
Болотов (собственно говоря, именно Руслан 
Николаевич и придумал эту «чистоплот-
ную» традицию. — Прим. авт.). Вот 
и в прошлую субботу мэр возглавил 
«уборочную кампанию» из сотруд-
ников мэрии: навести порядок было 
решено на набережной Ангары 
в районе улицы Ржанова в микро-
районе Солнечном.
Место, выбранное для уборки, очень 

красивое, пока здесь уголок почти нетронутой 
природы. Берег зарос травой, кустарником 
и деревьями, с него открывается великолеп-
ный вид на водную гладь, плотину ГЭС и жи-
лой массив на другом берегу. В сентябре со-
четание по-осеннему золотых листьев, яркого 
неба и синей воды просто завораживает.
—  У нас в Октябрьском округе мусора ста-

новится меньше — усилиями сотрудников 
и, конечно, что особенно ценно, жителей 
Иркутска, — рассказывает заместитель мэра 
— председатель комитета по управлению 
Октябрьским округом Иркутска 
Георгий Комаров, сгребая му-
сор в мешок. — Люди стали 
понимать, что там, где 
живут, мусорить не надо. 
Но, к сожалению, не все. 
Здесь недалеко большая 
автостоянка, и похоже, 
автовладельцы любят по-
сидеть на берегу, любуясь 
на реку. А после своих по-
сиделок оставляют банки, бу-
тылки из-под пива… Сегодня мы все 
это уберем. И хочется пожелать иркутянам, 
чтобы они, бывая в этом живописном уголке, 
увозили мусор с собой.

—  Да, сегодня нам очень повезло с по-
годой, с удовольствием принимаем 
участие в общегородском субботнике, 
настроение у коллектива замечатель-
ное, просто боевой настрой, чтобы 
сделать набережную Ангары чище! 
— поделилась эмоциями начальник 
управления ЖКХ комитета по управ-

лению Октябрьским округом Ольга Ко-
жевникова. — На нашем участке больше 
всего пластиковых бутылок и одноразовых 
влажных бумажных салфеток. Я уверена: 
если бы люди знали, что влажные салфетки, 
в состав которых входит пластик, разлагают-
ся в земле сто лет, они бы их ни в коем случае 
не оставляли в этом красивом месте. Пласти-
ковые бутылки разлагаются в природе около 
четырехсот лет, поэтому хочется обратиться 
к жителям: берегите природу, когда отды-
хаете на берегу нашей красавицы Ангары, 
увозите мусор до ближайшей контейнерной 
площадки, ведь их в Иркутске очень много.
Субботник на берегу Ангары прошел сла-

женно: видно было, что команда мэрии сра-
боталась, территорию поделили на зоны 
и за час собрали весь мусор. А когда 
грузили мешки, прощались, мэр, по-
благодарив всех, сообщил хорошую 
новость: «Губернатор Иркутской об-
ласти Игорь Иванович Кобзев вместе 
с командой от нашего региона и города 
защитил в Совете Федерации в Москве 

проект о создании в Иркутске единой на-
бережной Ангары, его поддержали сенаторы 
и Валентина Ивановна Матвиенко — для всех 
нас это, конечно, замечательный подарок, 
о котором мы мечтали!»

Ольга Королева. Фото Валентина Карпова

СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

Вся минувшая неделя была до-
ждливой и промозглой, но утро 
24 сентября как по заказу вы-

далось солнечным и ясным. И для 
более чем восьми тысяч иркутян 
(активные горожане, школьники, 
студенты колледжей и вузов, пред-
ставители предприятий и организа-
ций города, управляющие компании 
и сотрудники городской администра-
ции) общегородской субботник (а он 
проводился 23 и 24 сентября) про-
шел на ура. За два дня очистили сто 
сорок пять с лишним площадок, для 
этого использовали пять тысяч пар 
перчаток и четырнадцать тысяч па-
кетов, в итоге вывезли триста пять-
десят тонн мусора.

УСПЕЛИ ДО ХОЛОДОВ
Иркутянам повезло с погодой во время 

общегородского субботника

ФУТБОЛЬНЫЕ БАТАЛИИ 
НА КУБОК МЭРА

Стали известны победители 
соревнований среди дворовых 

команд Иркутска

Впрошлое воскресенье, 25 сентября, 
в Иркутске завершились X открытые 
соревнования по мини-футболу на Ку-

бок мэра Иркутска среди дворовых команд. 
Соревнования были посвящены 85-летию 
образования Иркутской области и проходи-
ли на стадионе спорткомплекса «Локомо-
тив» в Ново-Ленино. Весь август команды 
боролись за выход в финальную стадию 
соревнований. Напомним, что в финал вы-
ходили по две сильнейшие команды от каж-
дого округа в каждой возрастной категории.

Таким образом, 25 сентября на «Локомотиве» боро-
лись за чемпионство 24 команды. Стоит отметить, что 
из года в год уровень игроков растет, легких побед в фи-
нальной стадии не было, команды играли на равных, 
во многих матчах победителя выявляла серия послемат-
чевых пенальти, так как игры заканчивались ничьей.
Традиционно соревнования были организованы 

и проведены при поддержке управления по физиче-
ской культуре, спорту и молодежной политике коми-
тета по социальной политике и культуре администра-
ции города Иркутска совместно с муниципальным 
казенным учреждением «Городской спортивно-мето-
дический центр» города Иркутска и муниципальным 
казенным учреждением «Спортивная школа «Центр 
развития спорта» Иркутска.

Турнирное положение команд 
по итогам розыгрыша
Возрастная группа: младшие (2010 год рож-

дения и младше)
I место — «Девятка» (О. А. Дмитриева), Правобе-

режный округ
II место — «Школьная» (И. В. Лопаткин), Ленин-

ский округ
III место — «Звезда — Оёк» (М. А. Лобасюк), Пра-

вобережный округ
Возрастная группа: средние (2008–2009 год 

рождения)
I место — «Девятка» (О. А. Дмитриева), Правобе-

режный округ
II место — «Ангара» (А. А. Трухин), Октябрьский 

округ
III место — «Постышева» (Д. В. Попов), Октябрь-

ский округ
Возрастная группа: старшие (2006–2007 год 

рождения)
I место — «Союз» (С. В. Устюжанин), Свердлов-

ский округ
II место — «Универ-1» (С. Н. Шевелев), Свердлов-

ский округ
III место — «ИВАТУ» (Е. Н. Ивашечкин), Ок-

тябрьский округ
А 9 октября на стадионе «Локомотив» 

(Норильская, 1) пройдет турнир на Кубок 
МКУ «ГСМЦ» Иркутска по мини-футболу 
среди команд старшего возраста. Заявки 
принимаются по адресу: Рабочего Штаба, 
9, офис МКУ «ГСМЦ», кабинет № 1, с по-
недельника по пятницу с 10.00 до 13.00 
и с 14.00 до 17.00. Всю необходимую информа-
цию можно получить по телефону 777–659 
(организаторы просят обратить внима-
ние: профессиональные игроки к участию 
в играх не допускаются, это турнир для 
любителей).

Андрей Спирин. Фото автора

Красивое же ме-
сто — набережная 
в районе улицы 
Ржанова в микро-
районе Солнечном! 
Как рука поднима-
ется заваливать его 
мусором?! Несколь-
ко мешков с бу-
тылками, банками 
и прочим мусором 
от посиделок на бе-
регу собрали за час. 
Теперь это чистый 
кусок природы 
в городской черте. 
Весной, во время 
следующего суб-
ботника, проверим: 
надолго ли?

Так же как все. Мэр Иркутска Руслан Боло-
тов и вице-мэр Дмитрий Ружников собира-
ют мусор на берегу Ангары в микрорайоне 
Солнечном во время общегородского 
субботника. Порядок здесь навели за час 
(работали всего около 30 человек)

Обще-
городской суб-
ботник проводят 

дважды в год: весной 
проходит месячник 
санитарной очистки, 
а осенью город при-
водят в порядок 
перед началом 

зимы.

В турнире дворовых команд по мини-футболу 
на Кубок мэра Иркутска приняли участие 58 ко-
манд! Победителям были вручены медали, грамо-
ты, ценные призы и кубки
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—  Если проехать по террито-
риям, которые благоустраивали 
в прошлые годы, то можно понять 
— почти везде уже вынужденно де-
лали ремонт, — рассказывает Елена 
Юрганова, заместитель председате-
ля комитета городского обустрой-
ства — начальник департамента 
городской среды администрации 
Иркутска. — И не потому, что обо-
рудование плохое. Просто некото-
рые горожане не ценят то, что для 
них делают. На углу улиц Тереш-
ковой и Пушкина (объект благо-
устройства 2021 года), например, 
сломали тренажер и качели. В ми-
крорайоне Солнечном разрушили 
детское игровое оборудование. 
В Каштаковской роще разломали 
сцену и скамейки, украли фонари. 
Можно перечислять бесконечно.
Но больше всего возмущают слу-

чаи, когда элементы благоустрой-
ства повреждают на еще не завер-
шенных объектах.
—  В парке «Комсомольский» 

этим летом закончен первый этап 
благоустройства, — продолжает 
Елена Викторовна. — Там создали 
тропиночную сеть и зоны отдыха, 
уложили плитку, установили ска-
мьи, урны, сделали новое совре-
менное освещение и смонтировали 
детскую площадку с покрытием 
из резинопола. И ведь стало по-
настоящему красиво и уютно (хотя 
это только семнадцать процентов 
от запланированных работ). Увы, 
но тот же резинопол подрядчику 
пришлось переделывать дважды! 
Строители едва его уложили, как 
уже ночью кто-то пришел и все вы-
тащил! Пришлось перекладывать 
заново.
Буквально на днях акт ванда-

лизма случился в микрорайоне 
Зеленом, где благоустроили ле-
сопарковую зону. Здесь смонти-
ровали ливневую канализацию 
и опоры уличного освещения, 
сделали покрытия из асфальта, 
резиновой крошки и плитки, об-
устроили тротуары, а еще устано-
вили уличные тренажеры и детские 
игровые комплексы, металличе-
ские и деревянные ограждения, 
пандусы и лестницы… И вот кто-то 
не постеснялся открутить и унести 
с этой территории опору освеще-
ния. То есть целиком (!) фонарный 
столб со светильником.

—  Из-за этого сейчас задержива-
ется приемка объекта, — объясняет 
Елена Викторовна. — Подрядчик 
заново заказал детали (это сварные 
опоры, их нужно предварительно 
специально изготовить, так как 
они не продаются просто в магази-
не), и мы все ждем. Одновременно 
подрядчик усиливает крепле-
ния — заваривает болты, чтобы 
их невозможно было открутить 
в дальнейшем.
Другая история также произо-

шла совсем недавно и даже надела-
ла шуму в социальных сетях — по-
сле того как о ней рассказал в своем 

телеграм-канале ruslanbolotov мэр 
Иркутска. 22 сентября на Нижней 
набережной, где уже на девяносто 
семь процентов выполнили благо-
устройство, вандалы вместе с кор-
нями вырвали молодой саженец 
серебристого тополя.
Напомним, что в нашем городе 

высадка саженцев прямо посреди 
каменного променада — это первый 
опыт посадки деревьев у кромки 
реки на искусственно отсыпанной 
территории. Уникальный проект, 
в рамках которого приняты не-
стандартные решения, способные 
одновременно защищать корневую 

систему тополей и не давать ей раз-
рушать рядом уложенную плитку.
Выбор тополя серебристого тоже 

не случаен: у него богатая зелень 
и мало пуха, а еще очень красивые 
листья, эффектно переливающиеся 
на ветру. По задумке авторов про-
екта, деревья высаживают в кру-
глые отверстия, вокруг которых 
выполняют мощение круглой плит-
кой. В створе высаженных тополей 
установят скамьи (всего около 40), 
что позволит в будущем сидеть 
и любоваться водой в тени крон 
деревьев.
—  И вот кто-то просто пришел, 

вырвал едва посаженное дерево 
и просто бросил его тут же, рядом, 
— с горечью говорит Елена Викто-
ровна (она возмущена и даже не-
много растеряна от этих историй 
вреда, который некоторые горожа-
не наносят своему городу). — В го-
лове не укладывается, как так мож-
но! Хорошо, что вовремя заметили, 
корневая система дерева не по-
страдала, и подрядчик приложил 

ЭТО НАШИ ПРОБЛЕМЫ

ЛОМАТЬ — НЕ СТРОИТЬ
Удручающие факты вандализма на новых объектах 

благоустройства в городе

Утром 22 сентября на Ниж-
ней набережной Иркутска 
кто-то вырвал с корнем све-

жепосаженное молодое деревце, 
а в микрорайоне Зеленом украли 
только что установленные скамьи 
и опору (!) освещения. На останов-
ке «Школьная» исписали маркера-
ми новые лавочки. Все эти случаи 
объединяет одно — вред нанесен 
новым скверам и паркам, кото-
рые создали (некоторые еще даже 
не сдали в эксплуатацию) только 
в этом году. И конечно же, город-
ская власть работает над решением 
этой проблемы. Скоро на всех объ-
ектах, благоустроенных в текущем 
году, установят и подключат ка-
меры видеонаблюдения. И тогда в 
буквальном смысле слова увидим, 
кто наносит вред городу. 

ЧТО ПИШУТ 
ГОРОЖАНЕ?

Пост мэра Иркутска о вандалах в его 
телеграм-канале ruslanbolotovonlain 
мгновенно «оброс» возмущенными 

комментариями. Вот некоторые из них 
(орфография авторов сохранена)

Вот такую картину можно было увидеть на Нижней набережной неделю на-
зад: неизвестные вырвали молодое дерево прямо с корнями. Напомним, 
в рамках благоустройства живые тополя «встроили» посреди каменного 
променада. По словам авторов проекта, технически сделать это было не-
просто. И никому даже в голову не приходило, что саженцы начнут вы-
рывать сразу же после посадки! Кстати, всего на набережной посадили 
83 тополя. Если им дадут укорениться, уже следующим летом эту террито-
рию не узнаем — так здесь станет красиво!

Елена Юрганова, замести-
тель председателя комите-
та городского обустройства 
— начальник департамента 
городской среды админи-
страции Иркутска, уверена, 
что переломить ситуацию 
с вандализмом можно 
только сообща, призывая 
к ответу всех, кто плохо 
относится к городу. И про-
сит иркутян не оставаться 
равнодушными, не прохо-
дить мимо и в свою оче-
редь бережно относиться 
к новым паркам и скверам. 
Только так они прослужат 
долго и в том виде, в каком 
и задумывались

Евгений: Таких ребят без мата 
никак не назовешь…

Юлия: Бестолочи и хулиганы 
(а может и те, для кого это 
форма протеста) всегда 
были, есть и будут, главное 
нам с вами, уважаемая ад-
министрация города, не до-
пускать воплощения теории 
разбитых окон 👌🏼

Alexandr: Хулиганы не стырят 
опору освещения, им это ни 
к чему. Тут, наверное, кто-то 
местный подсуетился

Рустам Мамедов: Поймать и 
руки им оторвать, чтобы не 
повадно было

Елена Лютикова: Привлечь на 
общественные работы! Только 
найти их трудно конечно! Без-
образие.

Мария: Вот д.б.лы🤬🤬
🤬Кто ни хр..а сам не сделал 
за всю жизнь, легко ванда-
лят… Как старшая по дому 
тоже вечно борюсь с такими 
отморозками. Слов нет какие 
попадаются экземпляры.

Валерий: Столб позора на 
сквере, и на работы с метлой 
подметать улицы, штраф

Вадим Рихванов: «Художники» 
надоели уже, где стена или 
даже знак чистый появля-
ется, граффити наносят, 
недоумки

Продолжение на стр. 11
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КАК БУДЕМ ПЛАТИТЬ  
ЗА ВЫВОЗ ТКО?

Депутаты думы Иркутска предлагают изменить 
систему расчета платы за обращение с твердыми 

коммунальными отходами

Такой вопрос рассмо-
трела постоянная ко-
миссия по жилищно-

коммунальному хозяйству 
и благоустройству думы 
Иркутска по инициативе 
депутата от избиратель-
ного округа № 8 Сергея 
Золотухина. Он предлагает 
рассчитывать плату исходя 
из количества прописан-
ных человек в жилом по-
мещении.

В настоящее время существует 
две схемы оплаты за вывоз ТКО. 
В частных домах (индивидуаль-
ная жилая застройка) тариф на-
числяется исходя из количества 
прописанных жильцов. В много-
квартирных домах — исходя 
из количества квадратных метров 
квартиры. Депутаты думы на-
стаивают на изменении этого по-
ложения, чтобы снизить нагрузку 
на жителей.
—  Ко мне много раз обра-

щались иркутяне с просьбой 
поднять вопрос о пересмотре 
существующей системы, так как 
им приходится платить значи-
тельные суммы. Считаю, что для 
снижения тарифов необходимо 
взимать плату не с количества 

квадратных метров, а с количе-
ства прописанных жильцов, — 
пояснил Сергей Золотухин.
Депутаты комиссии по ЖКХ 

и благоустройству Сергея Алек-
сандровича поддержали и при-
няли решение создать рабочую 
группу, которая подготовит 
все расчеты и необходимые 
документы.
—  Еще в 2019 году депутаты 

неоднократно изучали все рас-
четы и проблемы оплаты вывоза 
ТКО. И пришли к выводу, что 
на территории города Иркутска 
для жителей многоквартирных 
домов (МКД) плата должна взи-
маться с количества постоянно 
или временно проживающих 
в жилом помещении, а не с ква-
дратного метра площади квар-
тиры. Ведь мусор «производят» 
не «квадратные метры жилья», 
а люди. Но изменить эту систему 
тогда не получилось, — отметил 
председатель комиссии Алек-
сандр Квасов.
Депутаты предложили по ре-

зультатам подготовки всех рас-
четов и нормативных документов 
совместно с администрацией об-
ратиться в правительство Иркут-
ской области с просьбой внести 
изменения в существующую схе-
му платы за вывоз ТКО.

Так, депутат от избирательного 
округа № 8 Сергей Золотухин пред-
ложил привести в порядок спортив-
ный объект на улице Сибирских Пар-
тизан, 9. Там деревянное ограждение 
спортивного сооружения пришло 
в негодность. Поэтому в следующем 
году его демонтируют, затем отсы-
плют новое основание, на корте по-
явится асфальтовое покрытие с бес-
шовным покрытием из резиновой 
крошки, а также установят метал-
лический каркас с дополнительным 
ограждением из сетки-рабицы. Здесь 
предполагают разместить баскетболь-

ные кольца и волейбольные сетки, 
сделать освещение. Стоимость работ 
составит 8,6 млн рублей.
По инициативе Светланы Кузне-

цовой, депутата от избирательного 
округа № 1, в следующем году про-
ведут ремонт на корте на улице Во-
ровского, 11/1.
Депутат от избирательного окру-

га № 15 Александр Квасов предло-
жил выделить ставку инструктора 
по спорту (фигурное катание) и зали-
вать в зимний период корт на улице 
Дыбовского. Управление по физиче-
ской культуре, спорту и молодежной 
политике администрации города про-
работает этот вопрос.
Также по предложению (насто-

янию) депутатов для спортивного 
комплекса «Авиатор», который рас-
положен на улице Ширямова, 6, при-
обретут ледозаливочную машину. 
Планируется, что в декабре оборудо-
вание уже поступит в спорткомплекс.
—  Рад, что депутаты смогли до-

биться этого. Ведь жители нашего 
города смогут комфортно и удобно 
заниматься спортом на «Авиаторе», 
— подытожил заместитель пред-
седателя думы Иркутска Виталий 
Матвийчук.

НОВОСТИ ДУМЫ

КОРТЫ СТАНУТ ЛУЧШЕ
Сооружения для занятий физкультурой и спортом 
отремонтируют в 2022–2023 годах по инициативе 

депутатов городской думы

В понедельник, 26 сентября, в думе Иркутска состоялось 
заседание постоянной ко-

миссии по социальной политике. 
Одной из тем обсуждения стал 
ремонт спортивных объектов 
в городе. Начальник управления 
по физической культуре, спорту 
и молодежной политике комитета 
по социальной политике и куль-
туре администрации Иркутска 
Дмитрий Абрамович отметил, что 
в 2022–2023 годах отремонтируют 
несколько кортов.

Материалы подготовила Диана Ивчик. Фото автора и из личного архива депутатов Сергея Золотухина и Александра Друзенко

ХОРОШИЕ ПЕРЕМЕНЫ
О новостях в избирательном округе № 12 рассказал депутат 

Александр Друзенко

По просьбе жителей благоустро-
или территорию перед зданием 
библиотеки имени Ю. С. Самсоно-

ва на бульваре Постышева, 35.

—  Каждый год с весны до поздней осени эта тер-
ритория представляла из себя, откровенно говоря, 
«месиво грязи». Два года мы с жителями ожидали 
финансирования по этому объекту, — рассказал 
депутат округа Александр Друзенко. — Подрядчик 
ООО «Омега Строй» приступил к реализации про-
екта практически сразу после подписания контракта 
и завершил работы досрочно.
Ранее в избирательном округе № 12 благоустро-

или несколько дворов и установили малые архи-
тектурные формы. Так, скамейки и урны появились 
у домов № 6а, 13б, и десять уличных тренажеров на-

против дома № 27а на бульваре Постышева (кстати, 
установили их за счет средств депутатского фонда, 
выделенного из городского бюджета, — это второй 
этап реконструкции бывшего корта).
Кроме того, большое внимание на территории из-

бирательного округа № 12 уделено ремонту дорог. 
Проведен ямочный ремонт части дорожного полотна 
на улице Сибирской, а также на участке от школы 
№ 27 до пересечения с улицей 6-й Советской. Заас-
фальтировали грунтовую дорогу в частном секторе 
на улице Провиантской от дома № 1 до улицы Ком-
мунистической. Подрядная организация приступила 
к ремонту проезжей части ул. Сибирской (от бульва-
ра Постышева, 21б, до ул. Коммунистической).
Также одним из победителей в проекте «Народ-

ные инициативы» на проведение благоустройства 
стала роща на бульваре Постышева. Ранее это место 

было заброшено, но сейчас здесь уложили асфальт, 
установили скамейки, урны, игровой комплекс, про-
вели монтаж освещения. Такие работы стали воз-
можны благодаря инициативе активных жителей 
избирательного округа № 12.

Так сейчас выглядит хоккейный корт на улице Сибирских Партизан, 9. Очевидно, что 
спортивный объект нуждается в ремонте, поэтому депутат Сергей Золотухин вышел 
с таким предложением на комиссию по социальной политике. И уже в следующем 
году корт будет отреставрирован. Предполагается, что там также появится возмож-
ность играть в волейбол и баскетбол

Вопрос об изменении методики расчета платы за вывоз мусора в Ир-
кутске поднимали еще три года назад. Тогда на заседании присутство-
вали председатели ТОСов, и они поддержали предложение народных 
избранников. Однако решить вопрос тогда не удалось. В этом году 
депутаты подняли данную тему, чтобы изменить систему расчета

На фото — место реконструкции бывшего кор-
та напротив дома № 27а на бульваре Постыше-
ва. Сейчас там обустроили тротуары, устано-
вили десять уличных тренажеров на площадке 
6х10 метров, засеян газон
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две сестры и друзья, сказали много трогательных 
слов на прощание.

Среди тех, кто призван по частичной мобили-
зации, оказались и представители органов вла-
сти. Так, депутат думы Ангарска, диспетчер Ан-
гарского электролизно-химического комбината 
ни секунды не колебался, получив повестку.

— На вопрос в военкомате, готов или не го-
тов, я ответил утвердительно. Все мы 

понимаем, для чего идем туда — за-
щитить наши семьи, защитить 
целостность России и чтобы 
наконец в Донбассе восстано-
вился мир, — говорит Денис . — 
Я с 1995 по 1997 год служил в 21-й 

отдельной воздушно-десантной 
бригаде в Ставрополе. Моя семья 

— жена и двое детей, конечно, пере-
живают, но и они понимают, что это для меня 
необходимость.

На время пути (ближайшие двое суток) всем 
мобилизованным выдали сухой паек. На месте 
прибытия в Новосибирске военнослужащих уже 
ожидают представители Иркутской области, 
они помогут решать, если возникнут, проблемы 
организации проживания и питания, будут дер-
жать на контроле все возникающие вопросы.

По словам губернатора Игоря Кобзева, на за-
седании призывной комиссии решили, что до-
полнительно профинансируют необходимое 
снаряжение для каждого мобилизованного.

«Определились и по поддержке ваших семей: 
в течение семи дней нам предоставляют выпи-
ски после того, как вы будете зачислены в во-
инскую часть, после поступления документов 
перечислим выплаты по сто тысяч рублей, — об-
ратился губернатор к мобилизованным. — Уве-
рен, что вы с честью выполните задачу, которая 
поставлена главой государства, не подведете 
ваши семьи, вернетесь живыми и здоровыми 
— с победой!»

Кроме того, губернатор добавил, что планиру-
ет дважды побывать у наших военнослужащих 
в учебной части в Новосибирске — в начале 
и в конце их боевой подготовки.

В конце митинга все новобранцы дружно 
прокричали два коротких и одно протяжное 
«Ура!» и после команды «В строй!» отправились 
на вокзал станции Гончарово, где их уже ждал 
специально подготовленный состав. Уже через 
два дня по прибытии в Новосибирск они присту-
пят к обучению военному делу, а через месяц, 
после распределения по военным частям, при-
будут в зону боевых действий на Украине.

А репортерская группа «Иркутска», возвра-
щаясь из Гончарово, успела поговорить с нашим 
мэром Русланом Болотовым.
—  Руслан Николаевич, сколько мо-

билизованных иркутян в первый 
день отправки, 27 сентября, уехали 
в Новосибирск?

– 80 человек. Это первые, кто пришел в во-
енкомат. В Новосибирском военном училище 
очень хорошая учебно-тренировочная база, где 
готовят кадры для спецподразделений. Мы уве-
рены в тех людях, которые сейчас пошли туда 
на обучение, они не подведут, настрой у всех 
боевой, многие уже прошли не только 
срочную службу, но и службу по кон-
тракту. Иркутск не оставит ни их, ни их 
семьи без помощи, внимания и под-
держки, ни одно обращение не останет-
ся незамеченным. Для наших ребят знать 
это очень важно! И пользуясь случаем, 
хочу сказать, обращаясь к семьям наших во-
еннослужащих: если у вас возникнут какие-то 
бытовые или социальные вопросы, не стесняй-
тесь, обращайтесь, обязательно поможем!

День второй, 28 сентября
28 сентября, во второй день отправки моби-

лизованных из Иркутска, наша репортерская 
группа общалась с ними на сборном пункте 
в техникуме машиностроения имени Н. П. Тра-
пезникова. Там были не только те, кто прошел 
срочную службу в армии, но и офицеры запаса, 
окончившие военные училища, в том числе име-
ющие опыт службы в горячих точках. Однако 
даже их, несмотря на боевые заслуги, направят 
сначала в военно-учебный центр в Новосибир-
ске — чтобы у людей была возможность осве-
жить в памяти навыки военной подготовки.

Оказались среди мобилизованных и те, кому 
уже за сорок пять лет, потому что молодежь, 
которая проходила срочную службу в последние 
годы, не получила целый ряд военных специ-
альностей. А мобилизуют прежде всего тех, кто 
обладает нужными сейчас в зоне боевых дей-
ствий умениями и навыками: это поколение, 
прошедшее армейскую подготовку двадцать 
и более лет назад.

Администрация Иркутска постаралась сде-
лать отправку всех мобилизованных максималь-
но комфортной.

— Сегодня на пункте сбора для очередной 
группы мобилизованных было организовано 
горячее питание, ребята получили сухие пайки 
в дорогу до Новосибирска, по желанию им вы-
дали спортивные костюмы, чтобы было в чем 
ехать в вагоне. Полный комплект обмундирова-
ния они получат уже в Новосибирске, — отме-
тил Руслан Болотов.

После завтрака мобилизованные иркутяне 
на автобусах отправились на вокзал стан-

ции Гончарово.
— Я приехала сюда, чтобы прово-

дить троих своих друзей, — рассказа-
ла журналисту «Иркутска» Анаста-
сия. — Николай получил повестку, 
Павел решил, что лучшего друга од-

ного не бросит, и пошел добровольцем 
вместе с ним. Александр — второй наш 

доброволец, не дожидаясь повестки, при-
нял решение пойти на службу из внутренних 
убеждений, потому что так надо, кто-то должен 
Родину защищать. Мы вчера провожали их ком-
панией близких, слезы были, но старались быть 
на позитиве, поддержать наших ребят.

А еще мы стали свидетелями трогательного 
прощания супругов из Иркутска — сварщика-
сантехника ИРНИТУ Андрея и сотрудника МВД 
Любови (это их фото сегодня на обложке но-
мера, который вы держите в руках). Семье уже 
семь лет, и за это время они стали настоящей 
командой, в которой каждый готов поддержать 
друг друга в чем бы то ни было. Как сказал гла-
ва семьи — настрой боевой и позитивный, все 
будет хорошо. А Любовь сквозь набежавшие 
слезы добавила: «Буду ждать — с гордостью, лю-
бовью, надеждой и верой!»

ПУСТЬ ВЕРНУТСЯ ВСЕ
Как провожали мобилизованных из Иркутской области

27 сентября, станция Гончарово. Мэр Иркутска Руслан Болотов не стал соблюдать 
протокол и пообщался лично с теми, кто уже через месяц будет рисковать жизнью 
в Донбассе. Он заверил ребят, что их тылы будут надежно охранять в Иркутске. 
Ни одно обращение к городским властям по бытовым или социальным вопросам 
не останется без внимания

Вот они — «ребята из соседнего двора». Те, кто не стал в срочном порядке уезжать 
в ближнее зарубежье, скрываясь от мобилизации. Эти мужчины разного возраста и соци-
ального положения получили повестку и без колебаний явились в военкомат. Они стали 
первыми, кто по зову Родины 27 сентября отправился из Иркутской области защищать 
интересы Отечества, Приангарья, родного города, своих родных и близких людей. Есть 
и добровольцы, имеющие опыт службы в спецподразделениях, участники боевых дей-
ствий на Украине и в других горячих точках

28 сентября, второй день отправки. Иркутяне идут на поезд на станции 
Гончарово. В руках у каждого — желтый пакет с сухим пайком: две банки 
тушенки, две банки каши с мясом, банка паштета, пачка чая, печенье, 
полкило сахара-рафинада, бутылка питьевой воды. Этот набор продук-
тов по поручению мэра Руслана Болотова сформировал МУП «Комбинат 
питания города Иркутска». По словам директора предприятия Любови 
Прониной, продукты собирали не наобум: учтена калорийность по су-
точной норме потребления, которая необходима для нормального пита-
ния взрослого мужчины. Вес одного пакета — шесть килограммов

День третий, 
29 сентября

На улице Севастопольской 
в культурно-досуговом центре 
«Россия» среди мобилизованных 
оказалось много офицеров с боевым 
опытом и добровольцев. Репортер-
ская группа «Иркутска» стала сви-
детелем двух историй.

Один из призывников, офи-
цер, воевавший в Сирии, подо-
шел к представителю военкомата 
с предложением сформировать 
взвод из шести офицеров с опытом 
службы в горячих точках — потому 
что, в отличие от других мобилизо-
ванных, у них солидная практика 
участия в боевых действиях. Мэр 
Иркутска Руслан Болотов стал сви-
детелем этого разговора и обещал 
оказать содействие действительно 
рациональному предложению.

А еще среди мобилизованных 
сформировалась медицинская бри-
гада из четырех врачей и одного 
медика-добровольца. И им сразу 
нашлось дело.

— Из больниц Иркутска нам 
собрали в дорогу целый груз ме-
дикаментов, это и из медицинских 
учреждений, и личная помощь 
иркутян. Груз формировали, рас-
спросив ребят, которые уже служат 
на Украине. Они рассказали, что 
особенно необходимы, напри-
мер, жгуты Эсмарха, — рассказал 
врач-психиатр Иркутской станции 
скорой медицинской помощи Кон-
тантин. — И наша медицинская 
бригада мобилизованных будет 
этот груз сопровождать; возможно, 
что-то понадобится уже в пути или 
по прибытии в Новосибирск. Все 
медики будут работать по своей 
врачебной специальности, а уж куда 
нас распределят — пока неизвестно. 
Будем служить там, куда отправят.

Ольга Королева
Фото автора, Валентина Карпова  

и пресслужбы администрации Иркутска

Окончание. Начало на стр. 2

ПОРТАЛ О ЧАСТИЧНОЙ 
МОБИЛИЗАЦИИ

Ответы на самые важные для людей 
вопросы

? Каковы критерии от-
бора граждан, подлежа-

щих мобилизации?
Мобилизации подлежат все 

граждане РФ, находящиеся в за-
пасе Вооруженных сил.

В приоритетном порядке 
призываются:

 9 рядовые и сержанты до 35 лет;
 9 младшие офицеры до 50 лет;
 9 старшие офицеры до 55 лет.
Предельный возраст 

призыва:
 9 для рядового и сержантского 
состава — до 50 лет;

 9 младшие офицеры — 
до 60 лет;

 9 старшие офицеры — до 65 лет.
Призыву подлежат только 

люди, годные по состоянию здо-
ровья для прохождения служ-
бы по мобилизации. Годными 
считаются люди с категориями 
«годен» (А), «годен с незначи-
тельными ограничениями» (Б) 
и «ограниченно годен» (В).

В первую очередь в рамках 
частичной мобилизации будут 
призываться граждане с востре-
бованными военно-учетными 
специальностями: мотострелки, 
танкисты, артиллеристы, води-
тели, механики-водители.

? Что делать, если я хочу быть мобилизован 
или пойти добровольцем 
и принять участие в СВО, 
но ограниченно годен к во-
инской службе?

Призыву подлежат только 
люди, годные по состоянию здо-
ровья для прохождения служ-
бы по мобилизации. Годными 
считаются люди с категориями 
«годен» (А), «годен с незначи-
тельными ограничениями» (Б) 
и «ограниченно годен» (В).

Для добровольцев ограниче-
ний по возрасту или состоянию 
здоровья нет.

? Куда может прийти 
повестка, если у челове-

ка нет регистрации?
Повестка должна быть вруче-

на под роспись лично мобили-
зуемому гражданину. Вручить 
ее может уполномоченное воен-
ным комиссариатом лицо по ме-
сту фактического пребывания 
гражданина или на работе.

? Какие социальные льго-
ты и денежное содер-

жание предусмотрены для 
граждан, призываемых 
сегодня из запаса в ходе ча-
стичной мобилизации?

Граждане, призванные на во-
енную службу по мобилизации, 
получают статус, выплаты и все 
социальные гарантии как воен-
нослужащие, проходящие воен-
ную службу по контракту.

? Считается работа и проживание в месте, 
отличном от места реги-
страции (другой район/
город/регион), нарушени-
ем запрета на покидание 
своего региона, пока идет 
мобилизация?

Это не будет нарушением, 
если вы встанете на учет в во-
енном комиссариате по месту 
вашего пребывания, то есть 
там, где вы фактически 
живете.

? Будет ли период при-
остановки трудового 

договора в связи с мобили-
зацией включен в трудовой 
стаж?

Да. Период приостановки 
трудового договора в случае мо-
билизации работника включает-
ся в его трудовой стаж.

? Могут ли мобилизо-
вать солдата-срочни-

ка, если срок его службы 
по призыву заканчивается 
в октябре 2022 года?

Могут, но только после его 
увольнения в запас.

? Где территориально будет осуществлять-
ся военная подготовка 
мобилизованных?

Военная подготовка моби-
лизованных будет проводиться 
в воинских частях, расположен-
ных в пределах военного окру-
га, в котором находится место 
призыва.

? Форму, выданную при мобилизации, по-
сле увольнения с военной 
службы можно забрать 
с собой?

Да, можно.

? Будут ли мобилизован-
ные обеспечены совре-

менным оружием и сред-
ствами бронезащиты?

Да. Все мобилизованные 
будут вооружены и обе-
спечены средствами инди-
видуальной бронезащиты 
в соответствии с нормами 
обеспечения для действую-
щих военнослужащих Рос-
сийской Федерации.

? Будут ли какие-то центры подготовки 
медсестер для женщин, ко-
торые хотят поступить 
на службу?

Мобилизованные средние 
медицинские работники, а так-
же медики-добровольцы будут 
проходить подготовку в специ-
ализированных центрах при 
специализированных учебных 
заведениях.

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

Сегодня совместно с депутатами 
городской думы приняли решение 
о создании рабочей группы для до-
полнительной поддержки мобилизо-
ванных иркутян и их семей. Мы уже 
выдаем сухие пайки, кормим горячи-
ми завтраками и обедами, готовим 
аптечки, которые направим в учебный 
центр. Но, безусловно, необходи-
мо оказывать помощь и по другим 
направлениям.
Хочу особо подчеркнуть: вопросы, 
которые будут возникать у наших граж-
дан, будут решаться. Ни один не оста-
нется без внимания. Уже действует 
контактный-центр «122», где в том 
числе и сотрудники мэрии ведут разъ-
яснительную работу с населением.
Ведется большая совместная работа 
с правительством региона, Зако-
нодательным Собранием, нашими 
депутатами, социально ответственны-
ми горожанами. Все готовы оказать 
и оказывают необходимую поддержку 
землякам.
Рабочая группа будет действовать 
во всех округах Иркутска. В нее войдут 
мои заместители, депутаты, сотрудни-
ки профильных комитетов. О решени-
ях и предпринятых действиях будем 
сообщать оперативно.

Руслан Болотов, увидев, что для моби-
лизованных собрали медикаменты, рас-
порядился выделить микроавтобус от ад-
министрации Иркутска, на котором их 
доставили на станцию Гончарово прямо 
к составу. А еще мэр обменялся контак-
тами с сопровождающим группы из воен-
комата, чтобы ему сразу напрямую сооб-
щали о том, что еще может потребоваться 
мобилизованным иркутянам. 
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ДЕВОЧКА НЕ ПРОМАХ
13-летняя иркутянка Софья Жукова завоевала серебряную медаль  

первенства мира по тайскому боксу

—  Когда отправилась на первую 
тренировку, о тайском боксе, чест-
но говоря, не знала практически 
ничего, — с улыбкой вспоминает 
Софья. — Мальчишки сказали, 
что это круто, и, как оказалось, 
не обманули. Мне здесь сразу 
все понравилось. Не остановило 
даже то, что девчонок в секции 
не было и приходилось «драться» 
с мальчишками. Причем пощады 
от них ждать не приходилось, ведь 
проиграть девочке было чем-то 
зазорным, так что, несмотря на за-
щитное снаряжение, «прилетало» 
мне часто и весьма болезненно. 
Бывало, и ревела. Но на сле-
дующий день все равно шла 
на тренировку…
—  Софья, до того, как при-

йти к нам, занималась танцами, 
— вступает в разговор настав-
ник спорт сменки, руководитель 
спортклуба «Спутник» Иван Ко-
нельский. — Естественно, психо-
логия у девочки была совершенно 
не бойцовская. Единственное, что 
она сразу начала делать очень здо-
рово и красиво, — это традицион-
ный танец, который исполняется 
перед началом поединка, Вай Кру 
Рам Муай. В нашем клубе чтят 
традиции родоначальников вида 
спорта: воспитанники выполня-
ют все необходимые ритуалы — 
на тренировках всегда оставляем 
время на их отработку.
Но время шло, а Соня с завид-

ным упорством продолжала пости-
гать премудрости восточного еди-
ноборства. За неимением соперниц 
слабого пола приноровилась ко-
лотить в спарринговых поединках 
мальчишек — кто-то обижался, 
кто-то даже плакал, но в итоге все 
ребята старались работать на тре-
нировках в полную силу, чтобы 
потом не выглядеть в ринге маль-
чиком для битья. Такой вот полу-
чился двигатель прогресса в от-
дельно взятом клубе.
—  Первый официальный старт 

у меня был в Ангарске — Кубок 
чемпиона мира Вячеслава Бул-
дакова, — продолжает рассказ 
Софья. — К тому моменту еще 
и года не занималась, ничего особо 
не умела, но желания побеждать 
было хоть отбавляй. Выигра-
ла в финале у местной девочки 
Эльмиры. Потом мы с ней под-
ружились. Уже несколько лет со-

перничаем в ринге, а в жизни у нас 
очень хорошие отношения.
—  На областном уровне у Со-

фьи достойных соперниц совсем 
немного, — поясняет Иван Ко-
нельский. — И чтобы повышать 
мастерство, необходимо выезжать 
на турниры в другие регионы. 
В 2019 году родители спортсмен-
ки приняли, считаю, правильное 
решение — повезли совсем еще 
маленькую Соню на первенство 
России в Подмосковье. Это были 
соревнования по младшей группе 
без ударов в голову. Окунувшись 
в атмосферу большого турнира, де-
вочка не растерялась, сумела заво-
евать бронзовую медаль. Вот с тех 
пор пришла к ней уверенность, 
появился настоящий бойцовский 
характер. После этого на всех тур-
нирах, будь то первенство СФО 
или первенство России, она всегда 
призер.
В феврале Софья стала сильней-

шей в Сибири в категории до 44 кг 
(возраст 12–13 лет) — турнир 
проходил в Усолье-Сибирском. 

А в апреле держала экзамен уже 
на главном юношеском старте 
страны — в Нижнем Новгороде. 
Провела три боя, в двух победила, 
в третьем, финальном, в упорной 
борьбе уступила сильной спорт-
сменке из Москвы.
Потом из столицы пришло со-

общение, что в российской сбор-
ной имеется вакансия для поездки 
на первенство мира в Малайзию. 
Перелет и проживание, правда, 
за свой счет. Сумма требовалась 
немаленькая. Но на семейном со-
вете решили: надо ехать! В итоге 
папа отправился решать финансо-
вый вопрос, а дочь — готовиться 
к ответственному старту. В то вре-
мя, когда большинство ее свер-
стников наслаждались летним от-
дыхом, Соня работала до седьмого 
пота. До 14 тренировок в неделю! 
Сначала в зале под руководством 
тренера, затем на даче — вместе 
с папой.
К месту событий летели по весь-

ма замысловатому маршруту: 
Красноярск — Ташкент — Дели 

— Куала-Лумпур. Возвращались 
через Сеул и Улан-Батор. Из мон-
гольской столицы ехали поездом. 
Такое вот «кругоазиатское» путе-
шествие получилось!
—  Раньше с родителями я езди-

ла в Таиланд, Вьетнам, Камбоджу, 
но это был привычный для многих 
отдых на море, — рассказывает 
Софья. — Здесь все по-другому: 
ни мамы, ни папы, да и ехали мы 
совсем не развлекаться. За десять 
дней, что наша команда провела 
в Малайзии, даже на море ни разу 
не были. Однажды только вы-
брались на экскурсию в центр 
столицы посмотреть на местную 
достопримечательность — башни 
Петронас (небоскребы высотой 
452 метра). Все остальное время 
было посвящено акклиматизации, 
тренировкам и турниру. Руково-
дителем нашей делегации был 
старший тренер Иркутской обла-
сти Андрей Солдатов. Кроме меня 
в первенстве участвовали еще три 
представителя Иркутской области 
— из Ангарска. Домой все приеха-
ли с медалями — две золотые и две 
серебряные.
Соревнования проходили 

в большом спортивном зале, где 
было три ринга. Зрителей немно-
го. В основном на трибунах, как 
это часто бывает и у нас в России, 
были представители приехавших 
команд — спортсмены и их трене-
ры. Всего, если верить статистике, 
на ринг выходило около тысячи 
бойцов из 87 стран.
—  Мне выпало начинать 

со спортсменкой из Польши. Ко-
нечно, волновалась… Но ровно 
до того момента, как ударил гонг 
о начале первого раунда, — объяс-
няет Софья. — Затем все волнения 
куда-то улетучились — начался 
бой. У полячки я выиграла все три 
раунда, в заключительном ей даже 
отчитывали нокдаун.
В финале нашей землячке про-

тивостояла спортсменка из Таи-
ланда, которая мало того что была 
выше Софьи на полголовы, так 
еще и оказалась весьма техничной 
и тактически подкованной.
—  Было видно, что тайка — де-

вочка с опытом, — комментирует 
Иван Конельский, наблюдавший 
за поединком своей ученицы 
в прямой трансляции в интернете. 
— Наверняка уже и за пояса бокси-
рует чуть ли не на профессиональ-
ном уровне. У них там это обычное 
дело.
Софья начала так, как будто это 

было продолжение предыдущей, 
победной для нее, схватки. В пер-
вом раунде азиатка едва успевала 
уворачиваться от настойчивых 
атак сибирячки…
—  На этом отрезке я превос-

ходила ее в скорости и несколько 
раз даже в голову попала, в общем, 
выиграла раунд вчистую, — вспо-
минает Софья. — Во втором она 
сменила тактику: начала ближе 
подходить, работать быстрыми 
сериями, а потом висла на мне. 
В целом получился уже равный 
бой. В третьем раунде соперница 
продолжала гнуть свою линию. Тут 
на первый план, возможно, вы-
шла ее более высокая физическая 

«Брат троюродный решил 
заниматься тайским 
боксом, ну и я с ним 

пошла за компанию — посмо-
треть, что это такое…» Так 
восьмилетняя Соня Жукова по-
пала в большой спорт. Дальше 
— по вполне привычному сцена-
рию: брат через какое-то время 
ушел из секции, а она осталась. 
Занимается уже больше пяти 
лет. Неоднократный призер пер-
венств Сибирского федерального 
округа и России. А этим летом 
спортсменка вышла и на между-
народный уровень — завоевала 
серебряную награду на мировом 
форуме, проходившем в столице 
Малайзии Куала-Лумпуре. 

На фото – иркутская спортсменка Софья Жукова, завоевавшая серебряную 
медаль на первенстве мира по тайскому боксу. Останавливаться на достиг-
нутом Соня не собирается. Мечтает в будущем выступать и выигрывать на 
самых престижных турнирах среди взрослых. Кто знает, может, ей повезет 
выйти и на олимпийский ринг, ведь год назад тайский бокс официально 
получил статус олимпийского вида спорта
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готовность, какие-то технические 
и тактические хитрости, к которым 
я оказалась не готова. В общем, за-
ключительный отрезок, а вместе 
с ним и весь бой судьи отдали тайке.
—  Обидно, конечно… — говорит 

Иван Конельский. — Но радует, что 
Соня не стушевалась перед более 
рослой, мощной и опытной спорт-
сменкой. Большую часть встречи 
она ей ни в чем не уступала, а где-то 
даже и превосходила. В концовке 
в первую очередь не хватило опыта, 
чтобы перевести течение схватки 
в нужное русло. Возможно, и сил 
уже не было… В любом случае сере-
бряная медаль мирового первенства 

— это большой успех представитель-
ницы нашего маленького клуба.
Софья Жукова сейчас учится 

в седьмом классе иркутской средней 
школы № 40. Несмотря на то что 
спорт отнимает уйму времени (тре-
нировки, сборы, соревнования), 
учится девочка только на «хоро-
шо» и «отлично». Учителя и одно-
классники внимательно следят за ее 
успехами. Вот и нынешний успех 
не остался незамеченным. Классная 
руководительница от имени всех 
учащихся и педагогов учебного за-
ведения поздравила Соню в школь-
ном чате с блестящим выступлением 
на первенстве мира.

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ

ЕЩЕ ОДИН ПОВОД ДЛЯ ГОРДОСТИ!
Пока этот материал готовился к выходу, воспитанник 

клуба «Спутник» Андрей Кулиев победил в соревнованиях 
по тайскому боксу в рамках XI летней Спартакиады учащих-
ся России. Турнир проходил в Екатеринбурге. Андрей стал 
лучшим среди юношей 14–15 лет в весовой категории до 48 
килограммов.

Приехав из Ма-
лайзии, где 
проходило 
первенство мира 
по тайскому бок-
су, Софья почти 
не отдыхала 
и сразу присту-
пила к интен-
сивным трени-
ровкам. Первый 
большой старт 
уже совсем ско-
ро — в октябре 
в Чите состоится 
Кубок России. 
Кроме того, 
иркутской спорт-
сменке в новом 
сезоне пред-
стоит перейти 
в более старшую 
возрастную ка-
тегорию и, воз-
можно, в более 
тяжелый вес

Софья Жукова 
со своим тре-

нером Иваном 
Конельским. 

Наставник Софьи 
руководит ир-
кутским спор-

тивным клубом 
«Спутник» уже 
больше 20 лет. 

В числе его 
воспитанников 

множество побе-
дителей и при-

зеров област-
ных, сибирских 

и российских 
соревнований. 

В 2012 году одна 
из его учениц 

завоевала брон-
зовые медали 

на чемпионатах 
Европы и мира. 

И вот спустя 
10 лет новый 

международный 
успех!

Андрей Семакин
Фото автора

усилия, чтобы тополь этот полу-
чил «вторую жизнь». Более того, 
гарантия на работы длится шесть 
месяцев, и в течение этого срока 
подрядчик будет обязан заменить 
все деревья, которые не приживут-
ся. Но сам факт, что у кого-то под-
нялась рука, невероятен… А главное 
— о какой комфортной городской 
среде можно говорить, если сами 
горожане все ломают?
Елена Юрганова особо подчер-

кивает, что сегодня каждая обще-
ственная территория в Иркутске 
имеет свой стиль. Для того чтобы 
нам было не только комфортно, 
но еще и красиво, везде устанавли-
вают оригинальные дизайнерские 
скамьи, урны, фонари и так далее. 
Например, в парке «Комсомоль-
ский» сейчас стоят совершенно 
оригинальные опоры уличного 
освещения, ничего подобного вы 
нигде больше не увидите. Светиль-
ники на Нижней набережной сде-
ланы по эксклюзивному проекту, 
их также изготавливали специаль-
но. Чугунные накладки на опорах 
уличного освещения на улице Кар-
ла Маркса тоже сделаны по инди-
видуальному рисунку.
—  И заменить все это очень не-

просто! — восклицает Елена Вик-
торовна. — Мы не можем просто 
поехать в магазин и купить там что-
то. Надо заново делать заказ на за-
воде-изготовителе и ждать, пока его 
выполнят. Это и долго, и дорого. 
На это уходят средства из бюджета, 
то есть деньги налогоплательщиков 
— жителей города.
От рук вандалов страдает бук-

вально все, до чего они могут до-
тянуться: урны, лавочки, игровое 
оборудование, скульптуры. А еще 
много рисуют — оставляют чер-
ные каракули и «нелегальные 
граффити».
—  Самое зло — перманентные 

маркеры, их оттереть очень сложно, 
— комментирует Марина Шевела, 
директор МКУ «Городская сре-
да». — Особенно от металлических 
поверхностей, не обработанных 
краской. В начале сентября мы при-
няли на содержание сквер на оста-
новке «Школьная» (Ленинской 
район). Там в текущем году прове-
дено комплексное благоустройство, 
и новый сквер уже стал точкой 
притяжения, куда приходят семья-
ми. Так вот мы уже несколько раз 
оттирали скамейки на «Школьной» 
от черных надписей!
Конечно, подчеркивает Елена 

Юрганова, в бюджет Иркутска 

специально закладывают допол-
нительные суммы на случай, если 
придется восстанавливать повреж-
денные МАФы (малые архитектур-
ные формы) — лавочки, урны и т. д. 
И расходы, увы, растут.
Администрация Иркутска 

во всех случаях всегда готовит за-
явление в полицию, но чаще всего 
хулиганам удается избежать от-
ветственности, так как найти их 
без свидетелей практически не-
возможно. Именно поэтому в этом 
году руководством города принято 
решение установить камеры виде-
онаблюдения абсолютно на всех 
новых объектах, благоустроенных 
по федеральному проекту «Фор-
мирование комфортной городской 
среды» (ФКГС).
—  Записи со всех камер напря-

мую будут поступать в городские 
опорные пункты и отделы полиции, 
— добавляет Марина Шевела. — 
Они уже установлены, а включим 
мы их, никого не уведомив. Уве-
рена, что после того как действия 
вандалов будут преданы публично-
сти, а их самих вынудят возместить 
ущерб, люди начнут задумываться. 
Из практики других городов мы 
знаем, что везде, где устанавливали 
камеры видеонаблюдения на обще-
ственных территориях, именно это 
и помогало.

ЛОМАТЬ — НЕ СТРОИТЬ
Удручающие факты вандализма на новых 

объектах благоустройства в городе

МНОГО НОВОГО 
В ГОРОДЕ

В этом году в Иркут-
ске в рамках федераль-
ного проекта «Форми-
рование комфортной 
городской среды» об-
устраивают двенадцать 
территорий. Это те са-
мые городские про-
странства, за которые 
голосуют сами горо-
жане. В их числе такие 
значимые объекты, как 
парк «Комсомольский» 
(Иркутск II), улицы 
Нижняя Набережная 
и Карла Маркса, сквер 
возле бассейна «Из-
умруд» (Свердловский 
район), сквер возле те-
атра кукол «Аистенок», 
сквер Волконского, ми-
крорайон Топкинский 
и так далее.

Окончание. Начало на стр. 6

Наталья Федотова
Фото Валентина Карпова 

и из архива Елены Юргановой

ОБЪЯВЛЕНИЕ

СЛУЖБА  ПО КОНТРАКТУ
Военные комиссариаты Иркутска проводят отбор 

граждан в возрасте до 50 лет, пребывающих в запасе, 
желающих поступить на военную службу по контракту 
на срок от 3 месяцев. По вопросам оформления необ-

ходимо обращаться в военные комиссариаты по месту 
жительства.
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НА «ЖИГУЛЯХ» ИЗ ИРКУТСКА ДО ИРАНА
Отправился в конце августа иркутянин Константин Леонов

«Привет, друзья! Душа требует но-
вых открытий, новых вызовов, новых 
приключений, — анонс поездки Кон-
стантин Леонов опубликовал в соцсетях 
в середине июля и сразу обозначил 
маршрут и способ передвижения: — 
Пять невероятных стран со своей осо-
бенной красотой… Россия, Казахстан, 
Грузия, Азербайджан, Иран. Два вы-
сочайших вулкана — Эльбрус, 5642 м, 
и Демавенд, 5671 м. Машина куплена 
— красавчик жигуль-2106 1986 года 
рождения! Дайте ему лайк! И, как 
говорится, с вашей поддержкой хоть 
до Ирана!»
Старт был намечен на 31 августа. 

К этому дню Константин нашел напар-
ника — им стал иркутянин, друг и со-
ратник Валерий Кондратко, проверил 
агрегаты купленного специально для 
поездки автомобиля (его цена была 
девяносто тысяч рублей. — Прим. авт.), 
заполнил багажник необходимыми ве-
щами и двинулся в путь.
Мы созвонились с путешественни-

ком, когда он проехал уже шесть тысяч 
километров и был в Киргизии! Замечу, 
этой республики не было в путевом ли-
сте, как и Узбекистана, который так же 
внезапно случится через несколько 
дней после нашего разговора.
—  Наш маршрут был обозначен 

весьма условно, — рассказывает Кон-
стантин. — Ясно было лишь направле-
ние, а дальше действуем по желанию 
и обстоятельствам! Мы не ограничены 
по времени — у меня свой бизнес, Вале-
ра решил сменить место работы и сей-
час взял паузу для поездки, поэтому по-
зволяем себе отступления. Изначально 
были мысли, что проедем по России, 
свернем на Казахстан и поедем прямо 
на Кавказ, но внезапно решили сделать 
крюк — побывали в столице Астане, 
в Караганде, Балхаше, Алматы и очень 

рады этому! Мы были на горных озе-
рах, каньонах, увидели множество до-
стопримечательностей, познакомились 
со страной не спеша и вдумчиво. В ито-
ге оказались по соседству с Киргизией 
— как не заехать?
Киргизия стала 29-й (!) страной 

для путешественника Константина 
Леонова. «Привет, 29-я страна, — на-
писал в своем трэвел-дневнике Костя. 
— Влюбился, по-моему, сразу… При-
рода — космос: кругом зелено, горы, 
бирюзовые реки, море скота. Киргизия, 
ты прекрасна!»

Здесь иркутяне побывали в горах, 
на озере Иссык-Куль, в городах Кара-
кол и Бишкек…
—  Машина выдерживает! — про-

должает свой рассказ Константин. 
— Едем с открытыми окнами, потому 
что тут очень жарко, а кондиционера 
в «Жигулях» нет. Жарко настолько, что 
перегревается бензонасос. Я знал, с чем 
мы столкнемся, ведь за плечами пу-
тешествие на «Оке» в Африку. Все это 
не пугает, а наоборот — придает дороге 
романтики.
Сделаем небольшое отступление, что-

бы пояснить, что за путешествие имеет 

в виду Константин. Четыре года назад, 
22 июня 2018-го, он с приятелем Алек-
сеем Мещеряковым отправился в увле-
кательное автомобильное путешествие 
на «Оке», также купленной специально 
для этого по объявлению за сорок тысяч 
рублей. Цель была доехать до Африки. 
Одиннадцать тысяч километров через 
одиннадцать стран (Россию, Беларусь, 
Польшу, Германию, Чехию, Францию, 
Швейцарию, Италию, Монако, Испанию 
и Марокко) молодые люди преодолели 
меньше чем за месяц.
О своих автоприключениях при 

переезде из Узбекистана в Казахстан 
Константин открыто делится с под-
писчиками: «По пути из гостиницы 
заглохли. Сел аккумулятор. Завели 
с толкача и алга! (в переводе с казахско-
го «вперед». — Прим. авт.). Приехали 
к границе, заглушили мотор и боль-
ше не завелись. Границу переходили 
на тросе. После границы завели с тол-
кача и — алга!»
К вечеру у путешественников погас-

ли все лампочки, отказала электрика. 
«А еще что-то взорвалось», — смеется 
Константин. В итоге выяснилось, что 
сгорел генератор — починить помог 
один из местных. Друзья говорят, что 
с людьми в пути им везет!
—  Ночуем в гостиницах или в палат-

ке, которую взяли с собой. Пятьдесят 
на пятьдесят примерно. В этом смысле 
тоже нет никакого плана и никаких 
броней, — объясняет путешественник. 
— Мы едем и не знаем, где будет бли-
жайший отель, будут ли там свободные 
номера и вообще доберемся ли засветло 
до следующего поселка.
Такая свобода позволяет путникам 

находиться в комфортном темпе — 
останавливаться где хочется, смотреть 
на природу сколько хочется, купаться 
или просто дышать воздухом.
—  Не всякому такой стиль путеше-

ствия подходит, а нам хорошо! Напри-
мер, самую первую ночь мы ночевали 
практически на кладбище — просто 
съехали в темноте с трассы и легли 
спать. А утром оказалось, что у нас 
были соседи, — вспоминает Костя. — 
Если встречаем по пути отель, снимаем 
номер. В машине мы пока не ночевали 
ни разу. Питаемся в кафе, сами что-то 
готовим. Никаких проблем с этим нет.
Кстати, нет трудностей и с пересече-

нием границ — с Казахстаном, Кирги-
зией, Узбекистаном у России действует 
безвизовый режим. А вот для въезда 
в Иран виза понадобится.
«В Россию решили ехать через Ка-

захстан, потому что там дороги лучше. 

«Большая экспедиция 
сибирского бродяги» 
— так пишет о своем 

путешествии в соцсетях Констан-
тин Леонов. В последний день 
лета, 31 августа, на автомобиле 
«Жигули-2106» 1986 года выпуска 
он отправился в путь, который, 
по примерным подсчетам, соста-
вит около 20 тысяч километров. 
Сейчас Константин с напарником 
уже проехали Сибирь, побывали 
в Казахстане, Киргизии, Узбе-
кистане — и снова в Казахстане. 
Но многое еще впереди!

ПОЧЕМУ 
«ЖИГУЛИ»?

«Это вызов самому 
себе. Поехать на ино-
марке можно было, 
но на «Жигулях» инте-
реснее! Такое себе мало 
кто может позволить. 
Ну и внимание на доро-
ге особенное: «Жигули» 
с наклейками «Байкал 
— Иран» привлекают 
местных, люди под-
ходят, разговаривают, 
спрашивают — это дает 
тебе больше шансов 
на открытое общение 
с местными, и это тоже 
важный момент в пу-
тешествии. Цель ведь 
не просто доехать. Цель 
— узнавать мир».

Иркутянин Константин Леонов — опытный путешественник. В его спи-
ске более трех десятков стран, которые удалось посетить, и множество 
горных вершин разного уровня сложности, в том числе Килиманджаро 
в Африке и Орисаба в Мексике. А еще за спиной Константина маршрут 
Байкал — Африка, который он вместе с Алексеем Мещеряковым проделал 
в 2018 году

На снимке — живописное озеро Каинды в Алматинской 
области Казахстана. Оно находится на высоте 1667 ме-
тров над уровнем моря и образовалось среди хвойного 
леса после землетрясения в 1911 году. Здесь Константин 
и Валерий побывали на 10-й день путешествия

Одним из самых сильных впечатлений для наших путеше-
ственников стал Чарынский каньон — ущелье, растянувше-
еся на 154 км недалеко от границы с Китаем и Киргизией. 
Чарынский каньон часто называют младшим братом амери-
канского Гранд-Каньона. Скалы и пропасти глубиной от 150 
до 300 м впечатляют даже самых бывалых туристов



1330 сентября 2022 года | № 38 (1074) | ИРКУТСКиркутскинформ.рф ЭТО ИНТЕРЕСНО

Но кто бы мог подумать, что после 800 км 
обхода пустыни в Узбекистане нам пред-
стоит 2500 км пустыни в Казахстане! — 
пишет про двадцатый день путешествия 
Константин в трэвел-дневнике (речь 
идет о пустыне Кузулкум. — Прим. авт.). 
— Прямая дорога, жара и горизонт. Про-
сто в прострации. Временной диссонанс 
в гравитации вечности бесконечности. Так 
прошел весь день. Спать упали в палатке».
На двадцать первый день маршрут из-

менился — решили, что удобнее поехать 
из Казахстана напрямую в Азербайджан, 
без заезда в Россию. Пересечь Каспий-
ское море можно на пароме, а оттуда пря-
миком в Иран — визу можно оформить 
в российском посольстве.
Но пока вернемся в пустыню.
«Никому не рекомендую автопутеше-

ствие по Казахстану. Степь, песок и все 
время прямо — скука смертная. Двадцать 
раз пожалели, что не поехали через Узбе-
кистан», — пишет о двадцать втором дне 
пути Константин.
Пустыня далась иркутянам нелегко — 

на двадцать четвертый день снова слома-
лась машина, и путникам пришлось вы-
бираться на буксире. В одном из городков 
они купили новый генератор, починили 
автомобиль и доехали до Актау — у Ка-
спийского моря, оттуда — в Курык, чтобы 
переправиться на пароме в Азербайджан. 
Но вот незадача — машину отправить 
можно, а самим, похоже, придется лететь 
на самолете.

—  Российский этап отложили — успе-
ется. Сейчас решаем вопрос о пере-
броске в Азербайджан, — сообщил нам 
Константин.
На сегодня конечной точкой маршрута 

считается Иран. Бонусом может стать 
восхождение на вулкан Демавенд. Закон-
чится ли на этом путешествие – вопрос 
открытый.
—  «Оку» мы оставили в Африке. Она 

сломалась, и возиться с ней уже не за-
хотелось, — поясняет Константин. — Как 
будет сейчас, мы и сами не знаем. Воз-
можно, вернемся на машине в Россию, 
а может, случится другой поворот со-
бытий — мы не загадываем. Пока на-
слаждаемся тем, где мы и что с нами 
происходит.

СПАСИБО 
ЗА ПОМОЩЬ

Иркутские путешествен-
ники благодарят за под-
держку студию автотюнин-
га «Автограф», автосервис 
Rework, сеть кафе «Шаур-
милс», компанию по арен-
де строительной техники 
«Кевлар», компании Gold 
miner и «Сарма».

Новосибирск, иркутяне и стальная стела из раритетных автомобилей на тер-
ритории музея СССР. «Наш автомобиль почти идеально вписался в эту кон-
струкцию, кажется, он мог бы занять здесь почетное место», — говорит Кон-
стантин Леонов. Среди ретромашин на стеле укреплены ЗИС, «Волга» ГАЗ-21, 
«Москвич», «Запорожец», «Победа». К фарам и габаритным огням автомоби-
лей подведено электричество — вечером фары освещают окрестности

По рассказам наших героев мы составили приблизительный маршрут их 
следования. Дальше их путь лежит через Каспийское море. Около 18 часов 
автомобиль будет перемещаться на пароме до порта Алят в Азербайджане, где 
иркутяне заберут его, скорее всего, прилетев на самолете (этот вопрос пока 
не решен). А дальше — Иран! Вулкан, на который хотят подняться наши путе-
шественники, находится в районе Тегерана

Ирина Покоева. Фото из архива Константина Леонова

ситуации, в своих статьях о двух 
губернаторах Приангарья — Юрии 
Ножикове и Борисе Говорине рас-
сказал журналист, главный редак-
тор газеты «Восточно-Сибирская 
правда» Александр Гимельштейн. 
Его повествование о двух людях, 
сыгравших в судьбе Иркутской 
области огромную роль, — это 
не только оценки принятых ими 
на том сложном витке истории ре-
шений, но и попытка раскрыть их 
внутренний мир, представить ха-
рактеры этих по-настоящему боль-
ших политиков.
Почетный гражданин Иркутска, 

заслуженный экономист РСФСР 
Илья Черняк, который много лет 
возглавлял городскую избиратель-
ную комиссию, сосредоточился 
на воспоминаниях о том, как в Ир-
кутске проходили первые демокра-
тические выборы. «Девяностые, ко-
нечно, были нелегкими. Но в то же 
время очень интересными. Страна 
училась демократии. Много было 
кандидатов, которые обещали то, 
чего не могли, да и не собирались 
выполнять. Но люди учились раз-
бираться в сути, думать, делать 
осознанный выбор», — написал он 
в своей статье.
Огромную роль в жизни стра-

ны тогда стали играть средства 
массовой информации, которые 
в советское время подвергались 
обязательной цензуре. Иркутский 
журналист Андрей Амосов в 1990-е 
стоял у истоков создания в регионе 
телекомпании «АИСТ», на приме-
ре которой можно проследить, как 
в новой России зарождался медиа-
рынок. «Время было бурное, страна 
кипела. Тем было много, все требо-
вало быстрой реакции», — вспоми-
нает автор.
Партийные СМИ, привыкшие 

к неспешной работе, не готовы 
были отвечать требованиям време-
ни. Им на смену приходили новые 
газеты, радиостудии и телекомпа-
нии. Воспоминания о первых шагах 
АИСТа написаны легко, с юмором. 
Отвечая самому себе на вопрос: 
«Как мы смогли сделать то, что мы 
сделали?» (ведь в те годы не было 
не то что приличного телевизион-
ного оборудования, не было эле-
ментарно еды и одежды), Андрей 
Амосов пишет: «Мы очень хотели… 
Мы не ломали действительность 
под свои хотелки, а встраивались 

в нее… Мы давали расти всем, кто 
хотел расти… Нам повезло на вре-
мя людей: те, кто нам помогал, 
не боялись нового и не боялись 
брать на себя ответственность 
за решения».
Кроме этого, в книге кандидат 

философских наук Мария Ли-
саускене дала социологический 
портрет вузов 1990-х годов, за-
служенный работник физической 
культуры РСФСР, кандидат исто-
рических наук Александр Ширши-
ков открыл читателю закулисье 
спортивного и физкультурного 
движения, а журналист Людмила 
Бегагоина интересно и объективно 
рассказала о криминальном мире 
и его региональных лидерах.
Содержание книги подкреплено 

редкими фотографиями известно-
го иркутского репортера Николая 
Бриля. Визуальным подтверждени-
ем особенностей жизни 1990-х ста-
ла и экспозиция типичных вещей 
того времени. Атрибуты красивой 
жизни и повальной вовлеченно-
сти в политику — массивные цепи 
с крестом, малиновые пиджаки, на-
питок «Сангрия», одеколон «Жири-
новский» и значки с изображением 
Бориса Ельцина.
Такие выставки и книги воспо-

минаний нужны, чтобы ощущать 
перемены и помнить — всякое вре-
мя неоднородно и обязательно не-
сет в себе истоки будущих событий.

Нина Воронина
Фото Александра Новикова

Рэкет, рейдерство, бандитские разборки, кинокумиры молодежи — Саша 
Белый и Данила Багров, карты, деньги и «стволы» — все это из 1990-х

Малиновый пиджак в 1990-х был 
символом успеха и принадлеж-
ности к касте «новых русских». 
Кто-то скажет: «Кич и безвкуси-
ца!» Безусловно. Но ведь в этой 
кричащей яркости есть и вызов 
номенклатурной обезличенности

«ПРОШЛЫМ ВЕКОМ 
В ИРКУТСКЕ»

Так называется новая книга о том,  
как жил наш город в 1990-е годы

Окончание. Начало на стр. 4
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ОПАСНОСТЬ В ДОМЕ:  
КАКОЕ СРЕДСТВО УБИВАЕТ ВИРУСЫ?

На этот вопрос читателям газеты «Иркутск» отвечает ученый-химик

COVID-19 — это опасное инфекционное забо-
левание, избежать которого поможет соблюдение 
мер предосторожности и личной гигиены. Очень 
важно в общественных местах носить маски, 
одноразовые перчатки или использовать анти-
септик для рук после посещения, к примеру, ма-
газина, тщательно мыть руки.
Однако вирус может оставаться 

на полу, дверных ручках, мебели 
в течение нескольких часов. По-
этому необходимо регулярно 
проводить влажную уборку 
дома и офиса, а также обработ-
ку общественных мест. По сло-
вам Александра Селезнева, 
лучше всего делать это с до-
бавлением «Белизны». Водный 
раствор на основе «Белизны» 
(гипохлорита натрия) считает-
ся одним из самых эффективных 
средств, использующихся при обра-
ботке и дезинфекции помещений.
Благодаря своему составу «Белизна» убивает 

грибки-паразиты, болезнетворные бактерии (воз-
будители кишечных инфекций, инфекций верх-
них дыхательных путей (дифтерия, скарлатина 
и др.), вирусы (возбудители гриппа, коронави-
русных инфекций, ВИЧ-инфекции, вирусных ге-
патитов, герпеса, ротавирусных гастроэнтеритов, 
других острых респираторных вирусных инфек-
ций). В ее основе — гипохлорит натрия, активный 

хлор, а также щелочи. Последние 
содержат гидроксид-ионы, которые 
и разрушают оболочки вирусов, что 
приводит к их немедленной гибе-
ли. Вирус уничтожается буквально 
за минуту, а без санитарной обра-
ботки некоторые его виды могут 
жить на поверхностях несколь-
ко дней.
—  COVID-19 — это тяже-

лая острая респираторная 
инфекция, вызываемая 
коронавирусом SARS-
CoV-2, который является 
РНК-содержащим вирусом 
с оболочкой. Поскольку 
строение коронавируса 
принципиально не отлича-
ется от других вирусов, «Бе-
лизна» разрушает оболочку 
и безвозвратно поражает 
РНК в COVID-19 на поверх-
ностях. Простыми словами, 
коронавирус имеет белковую 
оболочку, которая разру-

шается под действием 
компонентов гипохло-
рита натрия, — по-
ясняет Александр 
Владимирович.

Чтобы остано-
вить распростра-
нение коронави-
русной инфекции, 
Всемирная органи-
зация здравоохра-

нения и Роспотреб-
надзор рекомендуют 

использовать 0,5-процент-
ный раствор гипохлорита 
натрия — «Белизны» для 
профилактической дезин-
фекции улиц, общественного 
транспорта, больниц, школ 
и детских садов, подъездов 
многоквартирных домов, а также различных по-
верхностей и предметов в помещениях.
С помощью 0,5-процентного раствора гипохло-

рита натрия можно мыть стены и пол квартиры, 
чистить кошачьи лотки, протирать ручки дверей 
и выключатели, мебель, обрабатывать кухонные 
поверхности и даже игрушки. Это дезинфициру-
ющее средство станет верным помощником для 
каждой хозяйки в борьбе с опасными вирусами 
и грибком, который со временем образуется 
в швах плитки. Однако надо следить за чистотой 
не только в своем доме, но и на рабочем месте, 
в общественных местах и магазинах. А это уже 
ответственность управляющих компаний, вла-
дельцев бизнеса и перевозчиков. Обработка 
разведенной водой «Белизной» поможет сдер-
жать распространение болезни, справиться с та-
кими бактериями, как туберкулезная палочка 
и стафилококк.
—  При покупке «Белизны» обязательно об-

ратите внимание на производителя, — советует 
Александр Селезнев. — АО «Саянскхимпласт» 
производит «Белизну» из мембранного каустика. 
Она не содержит вредных примесей — легковос-
пламеняющихся веществ, загустителей, а глав-
ное, тяжелых металлов (в том числе ртути), кото-
рые могут причинить серьезный вред здоровью 
человека.
Также при выборе средства необходимо об-

ращать внимание на объем «Белизны» в бутылке 
и концентрацию активного вещества. Некоторые 
производители, стремясь снизить стоимость 
своей продукции, применяют недобросовестную 
практику, заливая меньший объем «Белизны», 
например, 0,9 литра и еще меньше, а также сни-
жая концентрацию активного вещества.
Эти ухищрения вызывают у покупателей лож-

ное ощущение, что «Белизна» такого произво-
дителя дешевле, чем у других. Но это не так. Все 

это приводит к уменьшению обрабатываемой 
площади и увеличенному расходу приготовлен-
ного раствора. «Белизна» производства АО «Са-
янскхимпласт» разливается объемом один литр, 
а высокое содержание активного вещества всегда 
контролируется лабораторией производства.

После длительных исследований и проведен-
ных испытаний ФГБУН НИИ дезинфектологии 
Роспотребнадзора на средство «Белизна», 
производимое АО «Саянскхимпласт», вы-
дано свидетельство о государственной ре-
гистрации RU 77.99.88.002.E.001426.04.22 
от 29.04.22 — официальный документ, 
подтверждающий дезинфицирующие 
свойства средства.
ВАЖНО! «Белизну» не нужно использо-

вать в чистом виде, ее необходимо разба-
вить в воде до концентрации менее 1–0,5%. 
Достаточно растворить одну столовую лож-
ку в 10 литрах чистой холодной или слегка 
теплой воды, чтобы получить эффективное 
средство для дезинфекции любой поверх-
ности. Согласитесь, очень экономично.
Разводить «Белизну» можно как непо-

средственно перед использованием, так 
и про запас. Главное — хранить готовый 
раствор нужно в герметичной таре, напри-
мер, в пластиковой бутылке и в темном 
помещении. Нельзя использовать метал-
лическую или стеклянную посуду. Следите 
за тем, чтобы бутылка была плотно за-
крыта. При попадании пыли, ржавчины 
гипохлорит натрия распадается — и раствор 
теряет свои свойства.
При комнатной температуре «Белизну» 

можно хранить в течение 5–6 месяцев, а при 
+5 градусах, например, в подвале, — до двух 
лет.
—  Важно помнить, — говорит Александр 

Владимирович, — чем ниже концентрация 
«Белизны», тем дольше раствор хранится 
без потери дезинфицирующих свойств. Так, 
1,5-процентный раствор при +18–20 граду-
сах в плотно закрытой чистой пластиковой 
бутылке хранится более года.

Дезинфицирующее средство 
«Белизна» можно приобрести 

непосредственно у производителя. 
Подробности по телефонам:  

8 (3952) 211-734 и 89086625493  
и на официальном сайте.

Чтобы обезопасить себя от раз-
личных болезней и вирусов, в том 
числе от COVID-19, необходимо 

соблюдать правила личной гигиены. Не-
маловажно протирать поверхности, делать 
регулярно уборку дома и на работе. Для 
дезинфекции в период борьбы с корона-
вирусом лучше всего подойдут водные 
растворы гипохлорита натрия. В Саянске 
они производятся в виде «Белизны». О ее 
противомикробных свойствах, условиях 
хранения и способе применения расска-
зал главный химик АО «Саянскхимпласт», 
кандидат химических наук, заслуженный 
химик РФ Александр Селезнев.

Продается «Белизна» 
в непрозрачных пласти-
ковых емкостях объе-
мом один литр, которые, 
как советует произво-
дитель, следует хранить 
в темном месте

«Белизна» — недорогое и эффективное средство 
против вирусов, болезнетворных бактерий и гри-
бов-паразитовНеобходимо заметить, что высокой степенью 

дезинфекции обладает именно разведенная 
«Белизна», поэтому не нужно использовать 
концентрат

Подготовила Майя Новикова
Иллюстрации Семена Степанова

У любого 
вируса есть 

оболочка, мономо-
лекулярный слой, куда 
зашита РНК — кислота, 
которая заставляет вирус 
размножаться. Раствор 
«Белизны» разрушает 
оболочку вируса или 
бактерии, после чего 
клетки погибают.
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АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» – все самое интересное из культурной жизни города 

(30 сентября – 7 октября)

МУЗЕИ
Музей истории города Иркутска

Отдел истории
Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск 
археологический», «От острога до города» (6+)
Лекционно-игровая программа «Юные археологи»  
(по заявкам) (6+)
Выставки:
«Иркутск – город трудовой доблести» (6+);
Выставка одной картины «Встреча Цесаревича в Иркутске 
в 1891 году» Т. Г. Ларевой (6+);
«Первая на Ангаре» (6+);
«Иркутск промышленный». Макет драги «Варлаам 
Чикойский», автор изделия – Владислав Шпиро (6+);
«Памяти предков достойны». Галерея памяти с 
изображениями погибших в 2022 году при исполнении 
воинского долга на Украине, родом из Прибайкалья (6+).
«Лица затопленных деревень». Фотовыставка  
А. А. Елизарьева (6+)
«По местам славы иркутцев». Выставка, посвященная 
боевому пути Иркутского драгунского полка в 
Отечественной войне 1812 года (6+)

 � 30 сентября
В рамках Дней русской духовности и культуры «Сияние 
России» состоится подведение итогов и награждение 
победителей конкурса «Самый красивый учитель 
Иркутска – 2022» (6+). Начало в 15.00.
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 16а. Тел.: 710-161, 
710-422.

Городской выставочный центр имени  
В. С. Рогаля

Постоянно действующая экспозиция «Мастерская  
В. С. Рогаля» (6+)
Выставка часов времен СССР из фонда Ангарского музея 
часов (6+)
«Творческая эстафета поколений». Работы членов союза 
мастеров «Оникс» (6+)
Выставка дипломных работ выпускников ИОХК имени  
И. Л. Копылова (6+)
«Край родной – мое вдохновение». Выставка работ 
мастеров Усть-Ордынского национального центра 
художественных народных промыслов (6+)

«Выставка пауков птицеедов» (6+)
В программе выставки:
– Более 20 живых экспонатов.
– Интерактивный детский уголок.
– Уникальная возможность прикоснуться к 
удивительному миру паукообразных.
– Увлекательная экскурсия о мире пауков.
– Море позитива и чудесных фотографий.
Цена билетов: взрослый – 250 руб.; школьники, студенты, 
пенсионеры – 200 руб.; дети до 5 лет – бесплатно. Для 
групп от 10 человек – 150 руб. (по предварительной 
записи).
Сеансы программы начинаются каждый час: 10.00; 11.00; 
12.00; 13.00; 14.00; 15.00; 16.00; 17.00. Понедельник – 
выходной. 

 � 1 октября
Работа изостудии «Маленький художник» (6+). Начало в 
10.00.
Мастер-класс по плетению амулета «Ловец снов» (6+). 
Начало в 13.00.

 � 5 октября 
Встреча с мастерами творческого объединения «Мастера 
Илима» (6+). Начало в 16.00.
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200-365.

Дом ремесел и фольклора
«Азбука ремесла». Систематические занятия с мастерами 
народного творчества и ремесел (по изготовлению 
народной куклы, резьбе по дереву, ткачеству, лепке из 
глины, пластилиновой живописи, валянию из шерсти) (по 
заявкам) (6+)
«Сохраняя традиции». Выставка керамических изделий 
куйтунских мастеров, дипломантов Международного 
Байкальского фестиваля «Хоровод ремесел на земле 
иркутской» (творческая мастерская «Горшеня») (6+)
«Ожерелье настроения». Выставка авторских украшений 
Е. А. Гончаровой (6+)

 � 3 октября 
Итоги VII городского фестиваля резных деревянных 
изделий «Звездная ладья» (6+). Начало в 14.00.
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102.  
Тел. 204-494.

«Солдаты Отечества»
Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах XIX–XX веков» 
и мастер-класс по неполной разборке-сборке оружия (по 
заявкам) (6+)
Выставки:
«Иркутяне в предвоенных конфликтах 1930-х годов» (6+);
«Иркутяне на Афганской войне» (6+);
«Кавказ в огне» (6+);
«Спасая жизнь – даря надежду». Иркутские госпитали в 
годы ВОВ (6+);
«Иркутск авиационный» (6+).
Выставка, посвященная городам-героям (марки, значки, 
конверты, спичечные этикетки, почтовые карточки и т. д.) 
(6+)
Адрес: ул. Чайковского, 5. Тел. 38-08-99.

Музей городского быта
Постоянно действующие экспозиции «Быт иркутян 
второй половины ХIX и начала XX века», «Музей чая» 
(6+)
Выставки:
«Столовые принадлежности» (6+);
«Иркутская охота (конец XIX – начало ХХ века)» (6+);
«Свет Иркутска: освещение городских домов и улиц» 
(6+);
«Инструмент домашнего мастера в усадьбе» (6+);
«Мужской портрет XIX – начала XX века» (6+).

Иркутский областной краеведческий 
музей имени Н. Н. Муравьева-Амурского

Музейная студия
«Цветные сны». Выставка Анастасии Ижганайтене (6+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 13. Тел. 200-368.
Отдел истории 
«Щетинин. Судьба, связавшая нас» (ГБУ «Донецкий 
республиканский краеведческий музей»). 
Мультимедийный выставочный проект (12+)
«Особенности сибирской охоты». Мини-выставка 
охотничьего оружия XVIII–XIX веков (12+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 2. Тел. 333-449.

Иркутский областной художественный 
музей

«Союз земли и воды. Тема раковины в произведениях 
прикладного искусства XVI–XXI веков». Выставка редких 
произведений из собрания Государственного Эрмитажа 
(6+)
Адрес: ул. Ленина, 5. Тел. 34-01-46.

Галерея сибирского искусства
«Бубновый валет». Выставка шедевров раннего русского 
авангарда из собрания Русского музея (Санкт-Петербург) 
(6+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 23. Тел. 33-43-89.

Арт-галерея «Диас»
«Медитативная неспешность». Выставка Николая 
Тарасика (12+)
Адрес: ул. Седова, 40. Тел.: 8 (9148) 991088,  
55-45-95.

Галерея «ЛеАрт»
«Магический реализм». Выставка Георгия Инешина (16+)
Адрес: ул. Бабушкина, 1. Тел. 89149098028.

ТЕАТРЫ
Иркутский городской театр народной 
драмы

В основе спектакля – пьесы-шутки Антона Павлови-
ча Чехова «Предложение» и «Медведь». Повеству-
ющие о человеческом непонимании и разделенно-
сти, отчужденности и неумении любить

 � 7 октября
«Предложение». Комедия (16+)
Начало в 19.00.
Адрес: ул. Мухиной, 13а. Тел. 46-99-68.

КОНЦЕРТЫ
Иркутская областная филармония

Концертный зал
 � 1 октября
«Тихая моя родина». Иркутский русский оркестр. 
Дирижер Василий Моисеенко (6+). Начало в 18.00.

 � 2 октября
Виртуальный концертный зал. «Виртуозы гитары». 
Заключительный гала-концерт XVI Московского 
международного фестиваля (6+). Начало в 15.00.

 � 6 октября
«Доблесть и честь России». Камерный хор. Руководитель 
Елена Бояркина (6+). Начало в 18.30.

Органный зал
 � 1 октября
«Краски осени». Концерт органной музыки. Исполнитель 
Д. Григоруцэ (6+). Начало в 17.00.
Адрес: ул. Дзержинского, 2. Тел. 33-60-00.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 3 октября
«Пусть всегда будет солнце». Музыкальный экскурс 
для пенсионеров по творчеству поэта-песенника Льва 
Ошанина в библиотеке № 14 «Синегорье» (16+). Начало в 
14.00.
Адрес: б-р Рябикова, 36. Тел. 30-27-57.

 � 4 октября
«А в сердце молодость поет!». Вечер-дивертисмент для 
пенсионеров и ветеранов в библиотеке № 20 имени  
Е. Евтушенко (16+). Начало в 12.00.
Адрес: мкр. Юбилейный, 22. Тел. 46-12-77.

 � 5 октября
«В нашем сердце молодость поет». Вечер отдыха для 
взрослых читателей в ЦГБ имени А. В. Потаниной (16+). 
Начало в 15.00.
Адрес: ул. Трилиссера, 32. Тел. 23-93-91.

 � 6 октября
«Муза Серебряного века». День творчества к 130-летию 
Марины Цветаевой для всех групп читателей в библиотеке 
№ 1 (12+). Начало в 13.00.
Адрес: ст. Батарейная, ул. Ангарская, 9.  
Тел. 34-11-42.

 � 7 октября
«Мне сегодня – 18! Остальное – стаж!». Праздник для 
пенсионеров в библиотеке № 8 (16+). Начало в 15.00.
Адрес: ул. Баумана, 204. Тел. 44-98-01.

Гуманитарный центр – библиотека 
имени семьи Полевых

 � 3 октября
«Музыка и жизнь». Праздничная программа ко Дню 
пожилого человека и Дню музыки (16+). Начало в 16.30.

 � 4 октября
«Мой край – Иркутская земля». Интерактивная игра к 
85-летию Иркутской области (12+). Начало в 12.00.

 � 5 октября
«Я беру эту чистую реку в ладони». Конкурс чтецов к году 
Ангары в Иркутске (12+). Начало в 12.00.
«День животных». Познавательный час для детей к 
Всемирному Дню защиты животных (6+). Начало в 13.00.

 � 7 октября
«Болью и счастьем пронзенная жизнь». Литературно-
музыкальный час к 130-летию со дня рождения Марины 
Цветаевой (12+) 
Адрес: мкр. Университетский, 70. Тел. 36-95-66.

Научная библиотека имени  
И. И. Молчанова-Сибирского

 � 1 октября
Заседание клуба Го (16+). Начало в 15.00.
Осенний книжный клуб (16+). Начало в 15.30.
Лекция «Правовое сопровождение аспирантуры». Лектор 
– Максим Тирских. «Школа аспиранта» (12+). Начало в 
17.00.

 � 4 октября
Мастер-класс «Пилотирование и программирование на 
квадрокоптерах DJI TEllo» (12+). Начало в 10.00.
Индивидуальные консультации по работе со смартфоном 
(16+). Начало в 12.00.
Юридические консультации по вопросам гражданского 
права (16+). Начало в 15.00.
Экскурсия по парку имени Парижской коммуны. Проект 
«История в земле» (16+). Начало в 16.00.
Тревел-встреча «Что делать при встрече с медведем». 
Федерация спортивного туризма ИО (12+). Начало в 18.00.

 � 6 октября
Юридические консультации по вопросам гражданского 
права (16+). Начало в 11.00.

 � 7 октября
Индивидуальные консультации по работе со смартфоном 
(16+). Начало в 12.00.
Музыкальная программа «Барышни и крестьянки». 
Проект «Виртуальный концертный зал» (12+). Начало в 
15.00.
Экскурсия по роще «Звездочка». Проект «История в 
земле» (12+). Начало в 16.00.
Адрес: ул. Лермонтова, 253. Тел. 48-66-80.
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ОБЪЯВЛЕНИЯ

УСЛУГИ
Уголь, гравий, песок, щебень, шлак, от-

сев, земля. Вывоз мусора (до 4 т).  
Т. 8-964-651-98-76.

Натяжные потолки любой сложности. 
Цена от 250 р/м2. Скидки.  

Т. 8 (914) 958-41-93

Бурение и ремонт скважин в рассрочку. 
Монтаж, ввод в дом, кессон.  

Т. 8-950-088-76-03.

РАБОТА
Иркутской нефтяной компании требуются 
водители кат. C, D, E, машинисты, слесари. 

Вахтовый метод. Тел.: 89148900166

УТЕРЯ
Аттестат об основном общем образова-
нии А7403547, выданный в 1999г. МБОУ 
СОШ №34 г. Иркутска на имя Петухова 

Александра Геннадьевича, в связи с 
утерей считать недействительным.

КУПЛЮ
Квартиру в любом районе города, 

на выгодных для вас условиях, за на-
личный расчет, куплю. Рассмотрю все 

предложения (в т.ч. новые дома). Сроч-
но! Агентствам не беспокоить.  

Т. 8-901-633-37-07, 58-50-94,  
8-964-358-50-02.

Дачу, участок, Мельничная Падь, Авторы-
нок, Селиваниха, п. Жилкино, Смоленщина, 
Байкальский тракт, Голоустненский тракт, 

Ново-Ленино, предм. Рабочее и прилега-
ющие районы, за наличный расчет, куплю. 

Рассмотрю все варианты! Агентствам не 
беспокоить.  Т . 8-901-633-37-07, 58-50-94, 

8-964-358-50-02.

Куплю дорого старинные буддийские 
фигуры, тханки, иконы от 50 т. руб.  

Т. 8 (920) 075-40-40.

Прием платных объявлений  
по тел. 26-12-36

ТЦ Детский континент/8-9 октября

Выставка организована 
самими российскими 
фабриками-производителями. Принесите рекламу –

Иркутск/ул. Урицкого, 3/ 2 этаж

Специальная витрина  
с недорогими шубками  
из овчины – от 9 000 руб.  
и из норки – от 39 000 руб.

получите при покупке шубы 
фирменный чехол для хранения

В ПОДАРОК!

*Здесь точно таким же мелким шрифтом должна быть юридическая информация о сроках проведения и подробностях акции, которую нужно взять из ПОСЛЕДНЕГО письма-заявки. *Здесь точно таким же мелким шрифтом должна быть юридическая информация о сроках проведения 
и подробностях акции, которую нужно взять из ПОСЛЕДНЕГО письма-заявки. *Здесь точно таким же мелким шрифтом должна быть юридическая информация о сроках проведения и подробностях акции, которую нужно взять из ПОСЛЕДНЕГО письма-заявки. *Здесь точно таким же 
мелким шрифтом должна быть юридическая информация о сроках проведения и подробностях акции, которую нужно взять из ПОСЛЕДНЕГО письма-заявки. *Здесь точно таким же мелким шрифтом должна быть юридическая информация о сроках проведения и подробностях акции, 
которую нужно взять из ПОСЛЕДНЕГО письма-заявки. *Здесь точно таким же мелким шрифтом должна быть юридическая информация о сроках проведения и подробностях акции, которую нужно взять из ПОСЛЕДНЕГО письма-заявки

Мы обязательно привезем 
шубу Вашей мечты! 
Приходите! Выбирайте! 
Носите с удовольствием!

Фабричная рассрочка.Без 
процентов, переплат и участия 
банков

Пошив по ГОСТам,  
под знаком качества  
«100 лучших товаров России».

Современная классика  
и модные новинки, утепленные 

С подбором модели Вам 
помогут профессиональные 
консультанты наших вятских  
и пятигорских фабрик.

Вы получите фабричную 
гарантию, возможность 
обмена изделия или возврата 

Для тех, кто хочет 
сэкономить – модели со 
скидками: 20, 30 и даже 70%!*

Акции*: Принисите старую 
шубку- получите огромую 
скидку на новую, «Подарок  
каждой покупательнице», 
«Оплата проезда».

Электронные КИЗы 
и сертификаты соответствия 
на все изделия.

*

Каталоги, персональные 
скидки, подробности 
акций на: stolica-meha.ru

Федеральная сеть «Столица МЕХА» объявляет 
грандиозную распродажу шуб со складов кировских  
и пятигорских фабрик: «БАРС», «Столица МЕХА», «Славяна», 
«Меховые Мастера» и других! Только одна выставка,  
где Вы сможете приобрести большинство моделей  
из наших новых коллекций 2022 года практически  
ПО СЕБЕСТОИМОСТИ!   

Распродаём по СЕБЕСТОИМОСТИ! Прямо с фабрики!
А шубы из коллекций  
«ЗИМА-2021» – со скидками  
до -70%!  Напрямую  
от производителей!  
Без посредников! Ваша 
выгода может составить:  
на МУТОН – до 25 000 руб.,  
на КАРАКУЛЬ – до 40 000 руб.,  
на НОРКУ – до 70 000 руб.!

и облегченные варианты, 
автоледи и трансформеры. 
Размерный ряд от 38 до 70!

Рассрочка «0-0-24»*. 
Например, норка за 69 000 руб., 
без первоначального взноса и 
переплаты – всего за 2 875 руб. 
в месяц! Нужен только паспорт. 
Шубку забираете сразу!

*Акции действуют до 29.12.2022. Организатор акций и рассрочка без участия банков —ИП Касаткин Николай Евгеньевич ОГРНИП 432900180938. Информация об организаторе акций, количестве призов, сроках, месте и порядке их получения -  у продавцов в месте продаж 
или на сайте stolica-meha.ru. Кредит и «Акция 0-0-24» (кредит) предоставляются АО «ОТП Банк». Лицензия № 2766 от 27.11.2014. Сумма кредита «Акция 0-0-24» от 2000 руб. до 300000 руб. Первый взнос - 0%, переплата 0%, срок - 24 месяцев. Процентная ставка 25% годовых. 
Полная стоимость кредита 25% годовых, при этом организатор акции предоставляет скидку на товар, полностью компенсируя переплату. В итоге сумма, подлежащая выплате банку, не превышает первоначальную стоимость изделия (если дополнительные услуги банка не 
приобретаются). Не является публичной офертой. Скидки не распространяются на ранее уцененные модели. Реклама. 0+

По горизонтали: 3. Научная 
степень. 9. Манильская пенька. 
10. Поступок в соответствии с 
желаниями. 11. «Производитель» 
пней. 12. Объявление о концер-
те. 13. Пушной зверёк. 14. Вред-
ное домашнее насекомое. 18. 
Стадия, период. 21. Восковая 
ячейка. 23. Поляна среди леса, 
пастбище, луг. 24. Многосерий-
ный телефильм. 25. Необходи-
мый аксессуар в руках истинно-
го джентльмена. 26. Земельная 
мера площади. 27. Круг, о кото-
рый трут ножи. 28. Формула при-
зывания богов в буддизме. 29. 
Ими шьют и штопают. 30. Боль-
шие весы. 32. Болезненное пора-
жение слизистой оболочки поло-
го органа. 35. Вертикальныи ряд 
полок. 39. В старину большая 
проезжая дорога. 40. Наёмный 
охотник-профессионал. 41. Воз-
душная профессия. 42. Место, 
куда заходит солнце. 43. Форма 
для отливки. 44. Большой веер.

По вертикали: 21. Вид восточно-
го единоборства. 2. Сладкая лесная 
ягода. 3. Пищевая добавка природ-
ного происхождения. 4. Предста-
витель дворянского конного опол-
чения. 5. Краска для живописи. 6. 
Драгоценный камень красного 
цвета, прозрачная разновидность 
корунда. 7. Ювелирное изделие, 
украшение. 8. Высокая меховая 
шапка. 15. Минерал, органический 
порфирин. 16. Самая первая стра-
ница книги. 17. Пещера на севере 
Испании, где обнаружены древние 
каменные строения. 19. Подстав-
ка на трёх ножках. 20. Основание, 
предлог для действий. 21. Спортив-
ная команда. 22. Крупная лесная 
птица. 30. Отважный древнерус-
ский воин. 31. Итальянская водка. 
33. Ястреб, гроза гадов. 34. Ниша в 
стене для кровати. 35. Без пастуха 
и овцы не .... 36. Декоративный ку-
старник. 37. Спасительница дыря-
вых штанов. 38. Входное отверстие 
в печи

ОТВЕТЫ:
По горизонтали: 3. Магистр. 9. Абака. 10. Угода. 11. 

Лесоруб. 12. Афиша. 13. Илька. 14. Таракан. 18. Этап. 21. 
Сота. 23. Елань. 24. Сериал. 25. Трость. 26. Сотка. 27. Точило. 
28. Мантра. 29. Нитки. 30. Вага. 32. Язва. 35. Стеллаж. 
39. Тракт. 40. Егерь. 41. Авиатор. 42. Запад. 43. Льяло. 44. 
Опахало. 

По вертикали: 1. Каратэ. 2. Малина. 3. Малат. 4. 
Гусар. 5. Сурик. 6. Рубин. 7. Кольцо. 8. Папаха. 15. 
Абелсонит. 16. Авантитул. 17. Альтамира. 19. Тренога. 
20. Причина. 21. Сборная. 22. Тетерев. 30. Витязь. 
31. Граппа. 33. Змееяд. 34. Альков. 35. Стадо. 36. 
Ерика. 37. Латка. 38. Жерло.


